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Tempo em Goiânia
Sol o dia todo sem nuvens no
céu. Noite de tempo aberto
ainda sem nuvens.

s   36º C  
t  16º C

| ANO 20 | Nº 6.503 | SEGUNDA-FEIRA, 2 DE SETEMBRO DE 2024   | R$ 2,50   | FUNDADO EM 23 DE ABRIL DE 2004 OHOJE.COM 

Quesitos para 
um plano eficiente 

Fernanda santos

Opinião 3

Anápolis venceu 
o Iguatu e conquistou
acesso à Série C
Esportes 7

PEla sériE b,
Goiás empata 
com Paysandu 
Apesar da pressão, o Paysandu
empatou aos 32 minutos com
um gol de Esli García no Hailé
Pinheiro. Esportes 8

explosão na Rua 44 deixa 3 feridos 
e assusta pedestres e comerciantes
No final de semana, um vazamento de gás durante a troca de botijões em um res-
taurante na Rua 44, Goiânia, causou uma explosão, ferindo três pessoas. As
vítimas foram levadas ao Hospital de Urgências de Goiânia (HUGOL) com quei-
maduras. O Corpo de Bombeiros controlou o fogo e isolou a área. Após a perícia,
o local foi liberado.  Região, conhecida como um importante polo da moda
brasileiro, estava movimentada, como costumeiro aos finais de semana. Cidades 10

Bloqueio 
do X escancara
polarização
Questões políticas marcaram re-
percussão da decisão do ministro
Alexandre de Moraes. Derruba-
da causou revolta de diversos
parlamentares, em grande maio-
ria, ligados ao bolsonarismo.
Outra ala, ligada ao governo
Lula, celebrou decisão. Política 5

Rogério quer
criar ‘Olimpíadas
da Gente’
Prefeito de Goiânia quer imple-
mentar, se reeleito for, programa
que terá o objetivo de ampliar
práticas esportivas e de inclusão.
Segundo o chefe do Executivo,
as “Olimpíadas da Gente” visam
também a promoção da saúde
e bem-estar entre jovens de di-
ferentes setores. Política 6

Pellozo busca
fama de prefeito
das obras
Em suas peregrinações por Se-
nador Canedo,  político tem
tentado mostrar ao cidadão
que mesmo durante a panda-
meia pagou dívidas, entregou
obras importantes e iniciou no-
vas, como a reforma da UPA e
a contrução do hospital muni-
cipal da cidade. Política 2

Prefeitáveis de
Anápolis falam
sobre segurança
Reportagem já destacou plano
de govenro de cada um dos can-
didatos, apresentando suas pro-
postas para saúde e educação
do município. Nesta edição, o
veículo de comunicação mostra
o que cada um dos cinco nomes
ao Paço tem a propor para a se-
gurança pública. Política 6

Papa Francisco
diz que o mundo
“está doente”
Líder máximo da Igreja Católica,
papa Francisco pediu que as
pessoas protejam melhor o meio
ambiente, destacando que a Ter-
ra está “doente” e precisa de
cuidados. Ele enfatizou a neces-
sidade de mudar hábitos pes-
soais e comunitários para pro-
teger a natureza. Mundo 12

Xadrez: STF deve referendar
ordens de Moraes e acirrar
protesto no dia 7 de Setembro
Política 2

Esplanada: Câmara já pagou,
até fim de agosto, mais de R$
138 mi com os gastos do “cotão”
Política 6

Livraria: Livro mostra a im-
portância de se reconectar com
a paixão pela vida 
Essência 14

Pente-fino em
benefícios deve
poupar R$ 20 bi
ao Governo 
O Governo Federal anunciou uma economia de R$ 25,9 bilhões
no orçamento de 2025, visando ajustar as contas públicas. A maior
parte dessa economia, R$ 19,9 bilhões, virá da revisão de benefí-
cios, enquanto R$ 6,1 bilhões serão obtidos por meio de medidas
de realocação. O Benefício de Prestação Continuada (BPC) será
significativamente impactado, com uma economia de R$ 6,4 bi-
lhões, sendo R$ 4,3 bilhões devido à desatualização do CadÚnico
e R$ 2,1 bilhões pela reavaliação de perícia. Economia 4

t
Leia nas CoLunas

Caiado reafirma
que polícia
goiana não vai
usar câmera 
Governador voltou a refutar
ideia de que policiais goianos
poderão usar câmeras corporais,
argumentando que isso benefi-
ciaria facções criminosas. Em
contraste, ministro Renan Filho
defendeu o uso do equipamento
pelos militares. Política 2

nelson Jobim e a “verdade
verdadeira” do 8 de janeiro

Ives Gandra MartIns

Opinião 3

Divulgação/Secom

Reprodução/TV Anhanguera

O sistema BRT Norte-Sul de Goiânia começou a funcionar no último sábado.
Transporte, que pode revolucionar a capital, foi projetado para alta
demanda e promete realizar mais de 1 milhão de viagens por mês. Cidades 11

BRT põe fim a uma década de espera



O governador Ronaldo Caiado (União Brasil) afirmou,
no último sábado (30), que nenhum policial em Goiás vai
utilizar câmera corporal. A declaração do chefe do Exe-
cutivo goiano veio em evento em São Paulo.

O debate pautando a segurança pública aconteceu na
14ª edição da ExpertXP. Caiado disse: “Câmeras nos
policiais, as facções batem palmas de pé, porque realmente
o policial não vai ali criar provas contra ele mesmo”.

Anteriormente, o ministro dos Transportes, Renan
Filho, defendeu o uso do equipamento nas fardas policiais
para monitorar a atuação das autoridades.

Na sequência, Caiado completou: “Ou se enfrenta a
facção e a bandidagem, ou não se governa esse país e ele
será amanhã ocupado pela criminalidade nos cargos da
Presidência e nos governos de Estado”.

Até outubro de 2023, o Brasil já tinha mais de 30.000
câmeras sendo utilizadas por policiais e guardas munici-
pais. Os equipamentos são usados em fardas dos agentes
das forças de segurança para gravar ações e proteger
tanto os cidadãos quanto os próprios policiais. 

As imagens servem para que os centros de comando
possam acompanhar as ações em tempo real, evitando
situações de uso indevido da força, truculência ou até
mesmo corrupção por parte dos agentes. (Thiago Borges,
especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Caiado afirma
que policiais
não vão usar
câmeras 

Yago Sales

A campanha de Fernando
Pellozo (União Brasil) é um
dos focos do Palácio das Es-
meraldas. Antes de a legislação
permitir, de fato, a campanha
do corpo a corpo, o governador
Ronaldo Caiado (União Brasil),
já havia estado na cidade para
entregar obras e mostrar que
é um aliado indissociável de
Pellozo, que se organiza para,
nos próximos dias, comparecer
a debates e sabatinas. 

Munido de pesquisas que
dão alegria, o atual prefeito,
que tem sido preparado para
dar detalhes do que tem feito
na cidade, Pellozo não deverá
atacar ou até mesmo respon-
der a qualquer mentira que
surgir no pleito. A estratégia,
diz uma fonte, é ouvir a popu-
lação e entender o que é pre-
ciso melhorar. 

No entorno do atual man-
datário, há uma certa calmaria:
afinal, o prefeito, embora tenha
feito dos ossos o coração, no
período de pandemia, conse-
guiu imprimir a própria marca
à gestão municipal. Quando
questionado, tem dados e in-
formações concretas sobre
como foi difícil enfrentar e,
claro, vencer, o vírus da Co-

vid-19 que atravessou a vida
de prefeitos. 

Fontes da prefeitura con-
tam que o prefeito pagou 30
milhões em dívidas e, mesmo
diante do cenário dificultoso,
destravou obras importantes.
E as entregou ao povo. Dois
são exemplos, como o mo-
numento do Cristo e o Paço
Municipal. 

A gestão de Pellozo também
destravou o Centro de Espe-
cialidades parado há mais de
dez anos. A Unidade de Pronto
Atendimento (UPA) está pas-
sando por reforma e amplia-
ção. Outro argumento para a
pecha de prefeito que destrava
obras é o início da obra do
hospital municipal. 

Em um segundo eventual
governo, a gestão de Pellozo
também quer concluir refor-
mas no sistema de saúde e
melhorar a questão da água
tratada na cidade que já vinha
melhorando. “A empresa mu-
nicipal dobrou o atendimento.
Há a expectativa de dobrar o
lago para abastecer durante
um ano inteiro”, diz um in-
terlocutor do prefeito em con-
versa com a reportagem neste
domingo. 

O prefeito tem se destacado
por mostrar mais o que tem

feito na cidade do que recla-
mar, por exemplo, fofocas que
vão surgindo, normalmente,
no corredor de um processo
eleitoral disputado como é o
de uma prefeitura com Sena-
dor Canedo. 

“Simplesmente a carreata
mais linda da história da nossa
cidade. Gratidão a todos que
participaram dessa linda festa
e que nos receberam com tanto
carinho. Hoje, o Senador Canedo
mostrou que quer e vai conti-
nuar avançando ainda mais”. 

Esta é a fala de Pellozo so-
bre uma das mais importantes

mobilizações do União Brasil
neste início de pleito municipal.
“É neste clima que estamos ca-
minhando, rumo à vitória, sem
tentar lacrar em cima de qual-
quer outro candidato da opo-
sição, afinal, a gente está indo
no caminho de propor aquilo
que é melhor para a cidade”,
disse uma pessoa envolvida
na campanha de Pellozo.

Dos 15 vereadores, ele tem
13. E isto faz ele sorrir à toa.
Em entrevista recente ao jornal
O Hoje, ele comemorou:“ Você
ter o apoio na cidade de tudo
isso, o apoio do governador, o

apoio do deputado federal
Adriano do Baldy, que é o pre-
sidente hoje do PP, isso pra
gente é muito bom, e desses
outros partidos que são parti-
dos realmente fortes”. 

O prefeito também se sente
agraciado porque Caiado está,
pessoalmente, empenhado na
corrida eleitoral em Senador
Canedo. “O governador se
comprometeu a estar aqui na
cidade durante a campanha.
Ele quer participar, quer an-
dar na rua aqui pra gente ou-
vir a população”. (Especial
para O Hoje)

Em eventual segundo governo, gestão quer concluir reformas no sistema de saúde e abastecimento

Candidato à reeleição, o aliado de
Ronaldo Caiado tem obras importantes
no currículo de gestor de Senador Canedo

STF deve referendar ordens de
Moraes e acirrar protesto no dia 7

Depois que o ministro do STF, Alexandre de
Moraes mandou suspender o X (antigo Twitter) no
Brasil, é quase consenso entre conservadores de di-
reita, que a ação reforçou a convocação para o pro-
testo de 7 de Setembro na Avenida Paulista. Sem
contar que a suspensão da ferramenta, atingiu em
cheio os mais de 20 milhões de usuários   no Brasil.
Para piorar, nem os políticos têm ideia sobre o
futuro se essa queda de braços perdurar.

A corda vai continuar sendo esticada e tende a ar-
rebentar com prejuízos à imagem do país no exterior,
notadamente se os demais ministros do STF, referen-
darem a ordem de Alexandre de Moraes em Plenário
como noticiado pelo UOL. De fato, ninguém acredita
mais na isenção e independência dos ministros do
STF quando o assunto mexe com um deles. Embora a
mídia tradicional se esforce para ignorar a gravidade
do problema, nas redes sociais o assunto fervilha e
caminha para ser nitroglicerina pura. Devido a essa
mobilização, o 7 de Setembro pode ser um marco
dentre os protestos contra o STF.

Na avaliação do cientista social e consultor em
estratégia eleitoral, Paulo Kramer, quanto mais Ale-
xandre de Moraes toma decisões monocráticas, cresce
o isolamento do STF. “Para ‘compensar’ esse isola-
mento, agarram-se solidários uns aos outros. Até

agora, pelo menos, tem sido assim”,
diz Kramer. Paralelamente, a

crescente indignação coletiva
provocada pela decisão de
Moraes, dá aos líderes polí-

ticos à direita, “fortes argu-
mentos para persuadir o Con-
gresso, especialmente o Se-

nado, sem esperar
pelo 7 de Setem-
bro”, resume
Kramer.

Vai depender de Rodrigo Pacheco
Paulo Kramer acredita que, diante desse quadro de

acirramento, “a grande incógnita chama-se Rodrigo
Pacheco, que, pelo regimento interno do Senado, ele
tem poder de ‘sentar-se’ sobre as dezenas de pedidos
de impeachment de Alexandre Moraes que entopem
as gavetas da presidência do Senado”.

Análise de Fraga
Xadrez conversou rapidamente

sobre a mobilização do 7 de Setem-
bro com o deputado Alberto Fraga
(PL-DF), um dos líderes da direita
atuante em defesa da liberdade de
expressão e presidente da Comissão
de Segurança Pública da Câmara
dos Deputados. “Não sou tão oti-
mista sobre essa mobilização ul-
trapassar a de fevereiro em número
de pessoas, no entanto, diante das
medidas arbitrárias do ministro
Alexandre de Moraes suspendendo
o ‘X’ no Brasil, pode ter um efeito
maior de mobilização”.

Apoio a Yvelônia
Nesta sexta-feira (30), a candidata

a prefeita de Valparaíso, Maria Yve-
lônia (SD), recebeu um baita reforço
em sua campanha: a presidente do
PL Mulher, Michelle Bolsonaro, se-
nadora Damares Alves (REP-DF) e a
vice-governadora do DF, Celina Leão
(PP). Eles destacaram o fortaleci-
mento feminino na política e decla-
raram seu apoio à candidatura de
Maria Yvelônia.

Funil em Formosa
Formosa tem seis candidatos a

prefeito: Delegada Fernanda (PP),
Décio do Ideal (Avante), Simone Ri-
beiro (PL), Fábio Júnior, o Águia
(PSDB), Delegado Yasser (PV) e Re-
jania Fontanelli (Novo), mas a pola-
rização está centrada entre Delegada
Fernanda e Décio do Ideal.

Décio mostra força
A carreata no final de semana

promovida pelo candidato Décio do
Ideal, mobilizou mais de uma cen-
tena de veículos e mostrou que Décio
é um competidor forte. À frente da
carreata, Décio, sua vice Roberta
Brito, a deputada federal Magda Mo-
fatto (PRD) e do ex-prefeito e ex-de-
putado estadual, Tião Caroço. (Es-
pecial para O Hoje)

Fernando Pellozo quer fama 
de prefeito que destravou obras 

Governador rebateu afirmações de ministro do governo Lula
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Nelson Jobim e a “verdade
verdadeira” do 8 de janeiro

Fernanda Santos

As políticas públicas a serem implementadas
para que Goiânia chegue ao seu centenário e ofereça
o melhor para a sua população não podem mais
esperar, tendo em vista que seus espaços são plurais
e têm diversas demandas que se complementam
entre si. E outras demandas que em algum momento
se chocam dadas as vicissitudes de seus cidadãos,
já que esta cidade não pertence somente aos seus
cidadãos, mas a todo o povo goiano. 

Fato este muito bem explicado por Gilmar Men-
des et al: “A efetividade dessas liberdades, de seu
turno presta serviço ao regime democrático, na
medida em que viabiliza a participação mais intensa
de todos os interessados nas decisões políticas fun-
damentais” (Mendes, Coelho, Branco, 2009. p. 402).

Verificar os vieses onde se possa fomentar um
maior cuidado com a cidade, em suas demandas
mais básicas não é favor ou mera cortesia, é obri-
gação estipulada no artigo 29 e seguintes da Cons-
tituição Federal e é de bom tom e bom alvitre que
proporcionar um bom funcionamento da máquina
pública coibindo abusos de toda ordem e toda
sorte, em todas as áreas da municipalidade, é de
suma importância. 

E segundo Paulo Bonavides: “Neste particular,
tenho que, mesmo considerando a existência do
princípio da unidade da Constituição, vigente
desde há muito na tradição constitucional do Oci-
dente, segundo o qual todas as suas normas apre-
sentam o mesmo nível hierárquico, existem, para
a moderna teoria constitucional, duas modalidades
distintas de normas dentro da Carta Política que
estão a afetar diretamente os atos de todos os
atores políticos e sujeitos de direito, a saber: as
denominadas normas-princípios e as normas-dis-
posições, compondo um todo junto ao ordenamento
jurídico” (Bonavides, 2002, p. 48).

É relevante na atual agenda do dia apoiar as ini-
ciativas apresentadas pela população fazendo uma
escuta atenta em relação às suas necessidades de
modo regionalizado nos moldes do Orçamento Par-
ticipativo (OP), do Plano Plurianual Nacional (PPA),
da Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) e da Lei
Orçamentária Anual (LOA). É necessário fazer um
trabalho de resgate de base de modo intensificado e
amplificado e preparar a militância para os desafios
de antes, durante e depois das eleições. 

Nesta esteira, segundo José Afonso da Silva:
“Contudo alguma coisa deve ser dita a esse pro-

pósito, que esteve no mais das vezes sujeito a
considerações idealistas (sentido filosófico) e me-
tafísicas, que mais confundiram que esclareceram”
(Silva, 1990. p. 204). 

Nesta esteira, leciona Ana Fani Alessandri Carlos:
“É bem verdade que cada parcela do espaço tem
peculiaridades históricas que lhe são únicas e que
a caracterizam como tal, mas estas particularidades
– suas determinações específicas – também se de-
terminam nas suas relações com o universal – nas
determinações gerais pois é na articulação (funda-
mentada na relação dialética entre o particular, o
singular e o universal) que se desvenda o fenômeno
em sua dimensão plena” (CARLOS, 1991, p. 12). 

Assim leciona Maria Encarnação Beltrão Sposito:
“A urbanização como processo, e a cidade, forma
concretizada deste processo, marcam tão profun-
damente a civilização contemporânea, que é
muitas vezes difícil pensar que em algum período
da História as cidades não existiram ou tiveram
um papel insignificante. Entender a cidade de
hoje, aprender quais processos dão conformação
à complexidade de sua organização e explicam a
extensão da urbanização neste século, exige uma
volta às suas origens e a tentativa de reconstruir,
ainda que de forma sintética, a sua trajetória”
(Sposito, 1991, p. 11). 

Explanar e esclarecer a base e a militância
sobre as modalidades de abusos que poderão ocor-
rer de modo didático e eficiente (pois a direitona
não brinca em serviço), tendo em vista que o
tempo é exíguo e as ferramentas são de fácil acesso
e alcance. Reiterar o trabalho de base, visando re-
tirar a polaridade política amplamente divulgada
nos meios de comunicação e mídias sociais. 

E de acordo com Divaldo Suruagy: “É fundamental
que todos os atos governamentais sejam discutidos
com os segmentos sociais envolvidos em sua aplica-
bilidade, para que não pairem dúvidas sobre seus
reais objetivos” (Suruagy,
1994. p. 09).

Todas as balizas elen-
cadas passam pela cria-
ção, planeamento e efe-
tivação de políticas pú-
blicas efetivas e eficien-
tes focadas nas necessi-
dades de cada região,
entorno e contorno de
Goiânia em todas as
suas expressões.

Ives Gandra Martins

O ex-presidente do Supremo Tribunal Federal,
Ministro Nelson Jobim, declarou na semana passada,
que a baderna de 8 de janeiro de 2023, com que-
bradeira de edifícios públicos brasilienses não foi
tentativa de golpe de Estado, nem atentado violento
para eliminar o Estado Democrático de Direito. 

Em outras palavras, disse o que eu vinha afir-
mando desde agosto de 2022: que não haveria o
menor risco de golpe de Estado no Brasil, pois as
Forças Armadas (FFAA) jamais romperiam a ordem.

Participei de entrevistas até mesmo no Congresso
Nacional, escrevi artigos, proferi palestras, reiterando
minha opinião no sentido de que sem armas não
há possibilidades de se derrubar governos e que as
FFAA eram escravas da Lei Suprema.

Fui professor da ECEME - Escola de Comando e
Estado-Maior do Exército durante 32 anos e em 33
cursos para coronéis, dos quais, no fim dos mesmos,
seria escolhida a maior parte dos generais de Brigada
daquele ano. Recebi com muita honra o título de
professor Emérito e quando completei 30 anos de
aulas, fui homenageado com um quadro da Escola
com meu nome, menção aos 30 anos de atuação e
uma única frase: "o saber a serviço da pátria".

Posso, pois, dizer - e o fazia desde agosto de
2022 quando se levantou, não sei com que funda-
mento e motivação a tese que haveria risco de
um golpe pelas FFAA -, que o Exército brasileiro é
um escravo da Constituição e, se chamado por
qualquer Poder, poderia APENAS ATUAR PARA
GARANTIR A ORDEM E JAMAIS PARA ROMPÊ-LA,
interpretação que sempre dei ao artigo 142 e que
foi, também não sei por qual razão, distorcida
por desavisados intérpretes de meus escritos.

Aliás, o caput do artigo 142 tem esta redação: 
Art. 142. As Forças Armadas, constituídas pela

Marinha, pelo Exército e pela Aeronáutica, são
instituições nacionais permanentes e regulares,
organizadas com base na hierarquia e na disciplina,
sob a autoridade suprema do Presidente da Re-

pública, e destinam-se à defesa da Pátria, à garantia
dos poderes constitucionais e, por iniciativa de
qualquer destes, da lei e da ordem.

Se é para garantir a lei e a ordem, como admitir
a ruptura?

Ora, sem FFAA e sem armas, a baderna do dia
08/01/2023 não foi diferente daquela que membros
do PT e MST fizeram no Congresso, também des-
truindo suas dependências, durante o Governo
de Michel Temer, obrigando-o a declarar Estado
de Emergência e desalojá-los.

Em reunião da Academia Paulista de Letras Jurí-
dicas, da qual é membro e eu chanceler, declarou o
presidente Temer que, desalojados aqueles bader-
neiros do Congresso, suspendeu o Estado de Emer-
gência e, lembrando- se de Juscelino Kubitschek
que anistiou os revoltosos do Araguaia e Jacareacanga,
fez o mesmo, objetivando a pacificação nacional.

Os fatos desmentem a narrativa criada de que
um grupo desarmado e preso sem que fosse dado
nenhum tiro por um contingente limitado de sol-
dados, tinha posto em risco o Estado Democrático
de Direito no Brasil e quase deu um golpe!!!

Nelson foi dos principais colaboradores de
Bernardo Cabral na Constituinte e, com objeti-
vidade, clareza e sem preconceitos e ódios, es-
clareceu a natureza real da baderna de 8/1/2023,
ou seja, um mero protesto popular que desaguou
numa baderna, na qual não se sabe se houve
ou não infiltrados, pois os vídeos do Palácio
nunca foram exibidos
em relação a toda a du-
ração do episódio.

Alegrou-me ver
que a palavra do ex-
presidente do Supre-
mo Tribunal Federal,
Nelson Jobim, vem
mostrar ao povo bra-
sileiro, mais uma vez,
a “verdade verdadei-
ra” de 8/1/2023.

Fernanda Santos é bacha-
rela em Direito

Ives Gandra da Silva Mar-
tins é professor emérito e
doutor honoris causa de
diversas universidades

Quesitos para um plano eficiente e
focado nas necessidades dos cidadãos
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Mosquito da dengue
O mosquito, que é responsável por causar

doenças arboviroses, é o principal transmissor da
dengue. É importante os órgãos públicos intensi-
ficarem as campanhas de combate, principalmente
por não termos o suporte dos agentes de combate
a endemias que auxiliam e verificam  os cuidados
domésticos. Em épocas de chuvas isoladas devemos
ficar mais atentos para que não sejamos omissos
em relação ao mosquito da dengue, já que podemos
fazer a diferença, com os cuidados necessários
protegem não somente nossa família, mas também
nossos vizinhos. É um trabalho em conjunto. A
consciência de mantermos uma cidade limpa e os
cuidados em casa resulta em vidas preservadas.

Yasmine Gondim 
Aparecida de Goiânia

{
Nesta época, as

propriedades produtoras

de jabuticaba de

Hidrolândia oferecem

atividades para os

visitantes e são

referência para o

Aconchego Rural,

programa de turismo

rural do estado de Goiás,

que criamos em parceria

com a Goiás Turismo

para difundir a

atividade aqui 

no nosso Estado”

Rafael Gouveia, presidente da Ema-
ter, neste fim de semana, ao falar
sobre a temporada da jabuticaba em
Hidrolândia, na Região Metropolitana
de Goiânia. Os produtores se prepara-
ram para receber, desde o último sá-
bado (31/8), goianos e visitantes de
diversas partes do País para a tempo-
rada da jabuticaba. Esta época é
muito aguardada pelo município, que
se consolidou como o maior produtor
de jabuticaba no mundo. E o Governo
de Goiás, por meio da Emater, realiza
o acompanhamento em diversas pro-
priedades rurais da cidade, que en-
contraram no fruto sua principal
fonte de renda. A assistência técnica
é oferecida por demanda do produtor
e abrange o cultivo, gestão da pro-
priedade e processamento artesanal
e industrial dos frutos. Além disso, a
agência desenvolve, desde 2021, pes-
quisas sobre o fruto para auxiliar e
atender os produtores. 

@jornalohoje
o presidente Luiz Inácio Lula da silva (Pt)
participou nesta sexta-feira (30/8), da inau-
guração de outra etapa das obras de trans-
posição do rio são Francisco. a obra
garantirá a sustentabilidade hídrica de 39
municípios da Paraíba, beneficiando por
volta de 680 mil pessoas, a partir desta
sexta (30/8). Curtiu a publicação a leitora.

Rita Silva

@ohoje
a agência nacional de energia elétrica
(aneel) anunciou, nesta sexta-feira (30/8), a
volta da bandeira vermelha patamar 2 para
o mês de setembro. a medida não ocorria
desde agosto de 2021, há três anos. Com
isso, deve haver aumento nos custos de
geração de energia elétrica, com o acrés-
cimo de r$ 7,87 a cada 100 kWh. Curtiu a
publicação a leitora.

Gerônica (@nikapereiraa)
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A bandeira tarifária de
energia elétrica em setembro
será vermelha patamar 2. De
acordo com a Agência Nacional
de Energia Elétrica (Aneel), a
previsão de escassez de chuvas
e o clima seco com tempera-
turas altas motivaram o acio-
namento de usinas térmicas,
aumentando os custos da ope-
ração do sistema elétrico.

Esta é a primeira vez em pou-
co mais de três anos que a ban-
deira vermelha patamar 2 é acio-
nada, a última foi em agosto de
2021. Uma sequência de ban-
deiras verdes foi iniciada em
abril de 2022 e interrompida
apenas em julho de 2024 com
bandeira amarela, seguida de
bandeira verde em agosto. O
anúncio da Aneel sinaliza maio-
res custos para a geração de
energia elétrica, com um acrés-
cimo de R$ 7,877 a cada 100 qui-
lowatts-hora (kWh) consumidos.

Com a previsão de chuvas
abaixo da média no próximo
mês, o volume de água nos re-
servatórios das hidrelétricas
do país também deve ficar cer-
ca de 50% abaixo da média.
“Esse cenário de escassez de
chuvas, somado ao mês com

temperaturas superiores à mé-
dia histórica em todo o país,
faz com que as termelétricas,
com energia mais cara que hi-
drelétricas, passem a operar
mais”, explicou a Aneel.

Criadas em 2015 pela Aneel,
as bandeiras tarifárias refletem
os custos variáveis da geração
de energia elétrica. Divididas
em níveis, as bandeiras indicam
quanto está custando para o
SIN gerar a energia usada nas

casas, em estabelecimentos co-
merciais e nas indústrias, con-
siderando fatores como a dis-
ponibilidade de recursos hídri-
cos, o avanço das fontes reno-
váveis, bem como o acionamen-
to de fontes de geração mais
caras como as termelétricas.

As cores verde, amarela ou
vermelha (nos patamares 1 e
2) indicam se a energia custará
mais ou menos em função das
condições de geração, sendo

a bandeira vermelha a que
tem um custo maior, e a verde,
sem custo extra.

Segundo a Aneel, as ban-
deiras permitem ao consumi-
dor um papel mais ativo na
definição de sua conta de ener-
gia. “Ao saber do valor adicio-
nal antes do início do mês, ele
pode adaptar seu consumo
para ajudar a reduzir o valor
da conta”, avalia a agência.

“Com o acionamento da ban-

deira vermelha patamar 2, a vi-
gilância quanto ao uso respon-
sável da energia elétrica é fun-
damental. A orientação é para
utilizar a energia de forma cons-
ciente e evitar desperdícios que
prejudicam o meio ambiente e
afetam a sustentabilidade do
setor elétrico como um todo. A
economia de energia é essencial
para a preservação dos recursos
naturais”, acrescentou. (Alexan-
dre Paes, especial para O Hoje)

ESTE MÊS

Thais Teixeira

O Governo Federal, por
meio do Ministério da Fazenda,
divulgou que para o ano de
2025 está prevista uma eco-
nomia de 25,9 bilhões para o
orçamento. Essa economia será
significativa para auxiliar no
ajustamento das contas públi-
cas. Desse valor total, a econo-
mia de 19,9 bilhões está pre-
vista em um pente-fino na re-
visão de benefícios, os outros
6,1 bilhões serão controlados
com medidas de realocação.

O Benefício de Prestação
Continuada (BPC) terá um dos
maiores impactos, com 6,4 bi-
lhões previstos na economia,
dos quais 4,3 bilhões surgirão
por meio da desatualização do
Cadastro único para Programas
Sociais(CadÚnico). Os outros
2,1 bilhões serão por meio da
reavaliação de perícia.

O advogado especialista em
direito previdenciário, Marcus
Vinícius Cardoso, ressaltou a
importância de manter os ca-
dastros atualizados para per-
manecer com os benefícios.

“No caso da renda é possível
deixar atualizado por meio do
CadÚnico[...] Então se tiver
tudo atualizado, tudo certinho
a pessoa permanece com o be-
nefício ela só vai ter o benefício
cortado se estiver irregular”,
assegurou Marcus Vinícius.

Marcus Vinícius Cardoso,
explicou que esses benefícios
tendem a passar por revisão
para que seja possível identi-
ficar se existe alguma irregu-
laridade ou fraude por parte
de quem os recebe, possibili-
tando assim, o corte do direito
caso seja identificada alguma

atividade considerada como
não normal. Marcus Vinícius
também informou que existem
critérios que são necessários
para que a pessoa consiga aces-
sar o direito ao benefício.

“Se a pessoa recebe um be-
nefício assistencial, ela tem
que cumprir dois critérios, um
dos critérios é a renda e o
outro critério é a deficiência.
Então esses critérios precisam
ser declarados para o governo
federal e eles precisam estar
corretos para que a pessoa
permaneça com o benefício”,
expôs Marcus Vinícius Cardoso. 

O  Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS), será res-
ponsável pela redução de 7,3
bilhões, tendo o maior número
na redução de valores. No qual
6,2 bilhões serão resultado da
revisão do Atestmed - antigo
Auxílio Doença - O Atestmed
pode ser solicitado por análise
documental, podendo permitir
a solicitação de limitação tem-

porária, não existindo a ne-
cessidade de passar por perícia
médica presencial, ou seja por
meio de atestados digitais. Os
1,1 bilhões restantes serão de
medidas cautelares.

A revisão de seguros for-
necidos por incapacidade tem-
porária já trouxeram resulta-
dos econômicos neste ano, isso
porque em julho foi iniciada a
revisão de casos, onde em um
mês e meio foram realizadas
perícias que identificaram 133
mil casos onde o perito res-
ponsável pela revisão identi-
ficou que o indivíduo já estava
habilitado para trabalhar, re-
sultando assim na suspensão
do benefício. Com isso, o INSS
obteve no mês uma economia
de R$320 milhões, podendo
chegar a uma diminuição de
até R$1,3 bilhões ainda em
2024. A meta de revisões é de
800 mil casos até o fim de 2024.

O advogado Marcus Viní-
cius esclareceu que antes de

passar por alguma revisão de
benefício o INSS intima a pes-
soa, mandando uma notifica-
ção onde o beneficiário tem o
prazo de 30 dias para respon-
der e não correr o risco de ter
o benefício cortado.

“Por isso é importante ter
o endereço atualizado no Ca-
dÚnico e na plataforma do
INSS para que você consiga
receber a intimação para
acessar e fazer o recurso no
prazo que foi estabelecido,
porque se não fizer o recurso
você pode ter o benefício cor-
tado a qualquer momento”,
ressaltou Marcus.

O JusBrasil, divulgou que
medidas como: organização de
documentos; atualização de ca-
dastros; acompanhamento mé-
dico; conhecimento dos direitos
e se manter informado, são im-
prescindíveis para se preparar
de maneira adequada para o
pente-fino realizado pelo INSS.

A reavaliação realizada pelo

Ministério da Previdência So-
cial (MPS) para identificar casos
de incapacidade vai totalizar
3,2 bilhões. A reavaliação das
liberações realizadas no âmbito
do Programa de Garantia das
Atividades Agropecuárias
(Proagro) trará mais de R$1,9
bilhão e, de forma semelhante,
R$1,1 bilhão deverão ser eco-
nomizados com a prestação do
seguro defeso.Com as realoca-
ções estão previstos no Pro-
grama Bolsa Família R$ 2,3 bi-
lhões, Proagro R$1,8 bilhão e
com Pessoal 2 bilhões. 

Por fim, o advogado Marcus
Vinícius comunicou que após
o corte do benefício o indivíduo
ainda pode recorrer da decisão
procurando um advogado es-
pecializado para que seja feita
uma ação judicial de restabe-
lecimento do benefício, mas
apesar de existir, Marcus res-
salta a importância de se pre-
venir para evitar transtornos.
(Especial para O Hoje)

O objetivo é
identificar
benefícios que
estão sendo
recebidos de forma
irregular e realizar
o corte destes

Só neste ano a revisão de seguros fornecidos por incapacidade temporária resultaram na economia de R$320 milhões

Pente-fino deve economizar
quase R$ 20 bilhões do Governo

Marcello Casal Jr/ABr

Aneel

Criadas em 2015

pela Aneel, as

bandeiras tarifárias

refletem os custos

variáveis da geração

de energia elétrica

Aneel muda bandeira tarifária para vermelha
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Thiago Borges

Os constantes atritos do bi-
lionário sul-africano Elon Musk
com o Poder Judiciário brasi-
leiro - mais precisamente com
o ministro do Supremo Tribu-
nal Federal, Alexandre de Mo-
raes - é mais um episódio que
escancara a polarização ideo-
lógica no país, que se intensi-
ficou a partir das eleições pre-
sidenciais de 2022, protagoni-
zada por Luiz Inácio Lula da
Silva e Jair Bolsonaro.

O principal “ataque” de
Moraes contra Musk foi a sus-
pensão do X (antigo Twitter),
rede social do empresário, em
todo território brasileiro. A
decisão do magistrado da Cor-
te federal foi tomada na últi-
ma sexta-feira (30), após a
empresa não cumprir uma
ordem judicial do ministro
de não estabelecer um repre-
sentante legal no Brasil - mes-
mo motivo que levou à sus-
pensão do Telegram em 2022.
Além da suspensão da rede
social de Elon Musk, Moraes
determinou que qualquer pes-
soa (física ou jurídica) que
usufruir de “subterfúgios tec-
nológicos” para tentar ou aces-
sar o X, será aplicada uma
multa diária de R$ 50.000.

A derrubada da rede no
país causou revolta de diversos
parlamentares, em grande
maioria, ligados ao bolsona-
rismo. O deputado federal Gus-
tavo Gayer (PL-GO) postou um
vídeo em suas redes sociais
ironizando a imprensa, a qual
o parlamentar disse que “bate
palma” para Moraes. “A im-
prensa que apoia suas ações,

que fala que suas decisões são
leis, como essa imprensa está
reagindo”, e na sequência mos-
trando os perfis no X de di-
versos jornais do país, que se-
guiam publicando na rede após
a decisão de Moraes - o que
não descumpre a determina-
ção do ministro, já que as de-
cisões de multa serão aplicadas
após a suspensão da rede pelas
provedoras de internet. Na se-
quência, Gayer publicou um
vídeo em que Elon Musk fala
sobre liberdade de expressão. 

Crítico ferrenho de Moraes,
o deputado federal Nikolas Fer-
reira (PL-MG) publicou em seu
Instagram um print de um
tweet feito em sua conta oficial.
“Mesmo que eu possa ser mul-
tado em quase 9 mil doláres
por dia, não vou recuar, espe-
cialmente considerando que o
Tribunal Superior Eleitoral ain-
da está postando no X. Se eles
podem, nós podemos. A tirania

do ditador Voldemort [em re-
ferência a Moraes] não preva-
lecerá”, disse Nikolas. 

Vale ressaltar que, em nota
para o portal de notícias UOL,
o TSE esclareceu a respeito
dos posts publicados, dizendo
que os conteúdos estavam pro-
gramados para postar auto-
maticamente e com a suspen-
são da plataforma, não houve
tempo hábil de cancelamento
das postagens.

O deputado Marcel Van
Hattem (Novo-RS) publicou
no X após a suspensão e ad-
mitiu estar utilizando VPN
para acessar a rede. “Minha
dignidade vale muito mais do
que isso. Na verdade, não tem
preço. Vou continuar tuitando
independentemente de per-
seguição ou ameaças do Es-
tado porque acredito na li-
berdade de expressão, demo-
cracia e Justiça real”, disse o
parlamentar. O tweet do de-

putado foi compartilhado por
Musk, que afirmou acima da
fala de Van Hattem que "o
atual governo brasileiro gosta
de vestir o manto de uma de-
mocracia livre, enquanto es-
maga o povo sob suas botas".

Ademais, o outro lado da
moeda mostrou contentamen-
to com a decisão tomada pelo
ministro do STF. O ministro
do Desenvolvimento Agrário
e Agricultura Familiar do go-
verno federal, Paulo Teixeira,
comemorou a decisão no pró-
prio X. “E agora Elon Musk,
está bloqueado! Aqui no Brasil,
tem lei! Bye, bye". 

O deputado federal Orlan-
do Silva (PCdoB-SP), que foi
ministro do esporte no segun-
do mandato de Lula e no pri-
meiro de Dilma Rousseff, tam-
bém se manifestou sobre o
caso. "Após o X ignorar a de-
cisão judicial e não cumprir
a determinação legal expressa

no Art. 1138 do Código Civil
Brasileiro, a plataforma acaba
de ser suspensa. Como já dis-
semos antes, é uma questão
de soberania nacional".

Gleisi Hoffmann, presidente
nacional do PT, chamou Musk
de “playboy, mimado, prepo-
tente e arrogante”. O deputado
André Janones (Avante-MG),
questionou a postura do em-
presário que, segundo ele, cum-
priu ordens de remoção de
conteúdo fora do país, sem
acusá-los de censura. “Ao blo-
quear links de documentários
da BBC a pedido do governo
indiano, por exemplo, ele disse
que não podia ‘violar as leis
do país’”, comentou o parla-
mentar. Ao final, a suspensão
do X segue repercutindo na
sociedade civil brasileira, e
deve apresentar novos capí-
tulos da ascensão da rivalidade
ideológica instaurada no país.
(Especial para O Hoje)

De maneira geral, o que se percebe são bolsonaristas em defesa de Musk, enquanto esquerdistas parabenizam Alexandre de Moraes 

O Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP 68/2024) que ins-
titui a Reforma Tributária mo-
vimentou o Congresso Nacio-
nal no primeiro semestre de
2024 e deve movimentar o
segundo. Autor do texto, o Po-
der Executivo quer a imple-
mentação do novo modelo de
tributação em 2025. A princi-
pal novidade é a simplificação
dos impostos. 

A proposta foi aprovada
pela Câmara dos Deputados
no dia 10 de julho, com 336
votos favoráveis, 142 contrários
e duas abstenções. A Reforma
Tributária foi discutida por 30
anos e, ao final do ano passado,
foi promulgada pelo Congresso
Nacional em sessão solene que
contou com a presença dos
presidentes dos 3 poderes: Luiz
Inácio Lula da Silva, presidente
da República; Rodrigo Pacheco,
presidente do Congresso Na-
cional e Luís Roberto Barroso,
presidente do Supremo Tribu-
nal Federal (STF). 

Em suma, a Reforma Tri-
butária determina a simplifi-
cação dos impostos a nível fe-
deral, estadual e municipal. O
imposto sobre consumo, o pri-
meiro a ser tratado na reforma,
será único, o Imposto sobre Va-

lor Agregado (IVA), que teve a
alíquota fechada em no máxi-
mo 26,5%, no texto que foi apro-
vado pela Casa Baixa. Os cincos
tributos existentes serão subs-
tituídos por dois IVA’s, que são:
O Imposto Sobre Bens e Servi-
ços (IBS), este a nível estadual
em uma gestão compartilhada
com os municípios, já que o
IBS vai abranger tanto o ICMS
(estadual), quanto o ISS (mu-
nicipal); e a Contribuição sobre

Bens e Serviços (CBS), de com-
petência federal e que irá agru-
par o PIS, o Cofins e o IPI.

O texto da reforma contém
um impedimento do aumento
da carga tributária, em com-
paração ao modelo vigente. A
trava posta diz respeito à alí-
quota média do IVA. Além dis-
so, também consta a criação
do Imposto Seletivo (IS) - po-
pularmente conhecido como
o “imposto do pecado” - de

competência federal, que irá
incidir em bens e serviços pre-
judiciais à saúde e ao meio
ambiente — como cigarros e
bebidas alcoólicas. O objetivo
é desestimular o consumo des-
tes produtos, via aumento dos
valores no produto final. 

Ademais, a matéria deter-
mina a isenção total de im-
postos da Cesta Básica Nacio-
nal, definida pelo governo. Os
bens integrados na cesta são

arroz, feijão, carnes, farinha
de trigo, farinha de mandioca,
macarrão, açúcar e pão co-
mum; mandioca, batata-doce,
coco e inhame; café, óleo de
soja e óleo de babaçu; marga-
rina, manteiga, leite em pó,
leite fluido e fórmulas infantis
- que precisam ser definidas
por previsão legal específica.

O relator da votação na
Casa Alta deve ser o senador
Eduardo Braga (MDB-AM), que
deve ser confirmado pela Co-
missão de Constituição e Justiça
(CCJ), após o governo federal
retirar o pedido de urgência.
A expectativa é que o Senado,
que precisa aprovar o texto
novamente após ele passar
pela Câmara e assim ele seguir
para a sanção presidencial,
vote o texto da Reforma Tri-
butária após o dia 27 de outu-
bro - quando acontece o se-
gundo turno das eleições mu-
nicipais de 2024. A leitura é
que os parlamentares, em ge-
ral, estão voltados aos seus co-
légios eleitorais, onde fazem
campanhas incessantes e apa-
drinham políticos ao redor do
país, para a disputa dos cargos
de prefeito, vice-prefeito e ve-
reador. (Thiago Borges, espe-
cial para O Hoje)

CONGRESSO NACIONAL

Plano do Governo Federal é começar implementação do novo molde de tributação em 2025

Guerra do
bilionário Elon
Musk com o
Judiciário brasileiro
fortalece rivalidade
ideológica no país 

Derrubada do X escancara
polarização nacional

Marcos Oliveira/Agência Senado

Reforma deve movimentar segundo semestre 
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Segura na poltrona
A despeito das queimadas sem controle nos Estados

da Amazônia Legal – muitas comuns para esta época do
ano devido à seca, outras criminosas, como notório – a
ministra do Meio Ambiente, Marina Silva, está bem
segura no cargo. Parte porque há, como já citamos, uma
motivação criminosa no fogaréu na mata nos Estados
de São Paulo, Mato Grosso do Sul e Goiás. Caso para
polícia. Mas principalmente porque os países europeus
que bancam o Fundo Amazônia a garantem na vaga. É
essa turma quem vai financiar a COP30 em Belém ano
que vem, e ela os representa bem.

Agro à Mesa
Há uma articulação da cúpula do PSD para fazer o mi-

nistro da Agricultura, Carlos Fávaro (PSD-MT), senador li-
cenciado, o vice-presidente na chapa de Davi Alcolumbre
(União-AP) em fevereiro. Se vingar, Fávaro pode ser subs-
tituído por Guilherme Campos, o coringa de Kassab re-
cém-chegado ao MAPA como secretário de Política Agrícola.
A negociação passa pela forte bancada do agronegócio.

Cargo poderoso
Um cargo sem holofotes, mas poderoso, e sob mando

da ministra Simone Tebet é cobiçado por muitos partidos.
É o de Fábio Bueno, coordenador dos Bancos Multilaterais
da Secretaria de Assuntos Internacionais do Planejamento.
Ele é o homem do Fundo para a Bacia do Prata, um caixa
bilionário bancado por Brasil e vizinhos para projetos de
infraestrutura no Mercosul. E com direito a rodar o mundo. 

Você paga
A Câmara já pagou, até

fim de agosto, mais de R$
138 milhões com os gastos
do “cotão”, para custear
atividades dos parlamen-
tares. O valor daria para
pagar 4,6 vezes a última
premiação da Mega Sena,
que rendeu aos vencedores
R$ 29,8 milhões. Os cam-
peões de gastos são Viní-
cius Gurgel (PL-AP), com
R$ 387 mil; Danilo Forte
(União-CE), com R$ 376 mil;
e Geraldo Resende (PSDB-
MS), com R$ 375 mil. 

PF e as mulheres
A Polícia Federal refor-

çou contato com as policiais
após o 1º encontro nacional
de mulheres. Uma Carta pe-
diu políticas de combate a
assédios. A assessoria da ins-
tituição ressaltou que atra-
vés dos “programas Rosa
dos Ventos, #PFporElas e
#PFporTodos desenvolve
ações para promover o bem-
estar, enfrentar o assédio e
a discriminação, e apoiar a
saúde mental”.

Aumenta o som!
Os bairros de Ipanema e

Leblon se destacam com 68%
das ocupações de hotéis ala-
vancadas pela iminência do
Rock’n Rio, seguidos pela Bar-
ra e Recreio com 63% de re-
servas garantidas. São dados
da pesquisa realizada pelo
HotéisRIO. E devem crescer:
O público do evento é mais
jovem e tende a efetivar as
reservas no último minuto.
(Especial para O Hoje)

Prefeito recriou a pasta do Esporte e promete novo programa

O prefeito de Goiânia e candidato à reeleição Rogério
(SD) Rogério Cruz quer criar o Olimpíadas da Gente,
programa que reforça o compromisso de ampliar os
programas esportivos e de inclusão, conforme previsto
no plano de governo registrado na Justiça Eleitoral.

Após recriar a Secretaria Municipal dos Esportes,
Rogério sancionou lei, de sua autoria, que instituiu o
Programa Goiânia Esportes, com aplicação de mais de
R$ 800 mil no custeio de alimentação, hospedagem e
transporte de atletas e paratletas de alto rendimento
da capital, que participam de competições estaduais,
nacionais e internacionais. Trata-se do maior programa
de incentivo a atletas da história da cidade e, eleito, po-
derá será ampliado pelo prefeito.

Como forma de fomentar a prática esportiva, a cam-
panha propõe a criação das “Olimpíadas da Gente”.
Proposta inclusiva, voltada para crianças e jovens do
ensino fundamental e médio, com o intuito de promover
a saúde, o bem-estar e a dignidade humana.

“Quero que cada jovem de Goiânia tenha a chance
de descobrir seu talento e crescer como cidadão”, disse
Rogério. Ele continuou dizendo que seja no esporte,
“nas artes ou no mundo digital”, essa competição “vai
além de uma simples disputa, mas ensina e forma para
a vida”, acrescenta. (Yago Sales, especial para O Hoje)

Rogério quer
Olimpíadas 
da Gente 
em Goiânia
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Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Francisco Costa

O Jornal O Hoje já apresen-
tou as propostas de saúde e
educação dos candidatos à pre-
feitura de Anápolis. Nesta edi-
ção, o veículo de comunicação
mostra o que cada um dos cin-
co nomes ao paço tem a propor
para a segurança pública. 

Candidato do PT, Antônio
Gomide prevê a reativação do
Gabinete de Gestão Integrada
Municipal (GGIM), com am-
pliação da Central de video-
monitoramento 24 horas. Ou-
tro ponto informa sobre o aper-
feiçoamento e ampliação da
Patrulha Maria da Penha em
defesa de mulheres em situa-
ção de violência doméstica.

Há, ainda, a manutenção
e ampliação da Patrulha Es-
colar e da Patrulha Rural, e o
fortalecimento e ampliação
da Força Tática Municipal, a
fim de restabelecer e preser-
var a ordem pública.

Eerizania Freitas (União
Brasil) fala em garantir a ma-
nutenção e ampliação da Força
Tática Municipal, aumentando
o efetivo e os recursos dispo-
níveis para a atuação da equi-
pe, bem como expandir o ban-
co de horas para os agentes
de segurança, com o intuito

de fortalecer as operações da
Patrulha Rural e da Patrulha
Maria da Penha.

Com a parte de infraestru-
tura, ela intenta completar a
substituição da iluminação pú-
blica por lâmpadas de LED em
todas as áreas de Anápolis. E,
por fim, conectar a rede de
câmeras de segurança privada
ao sistema do Observatório de
Segurança Pública do municí-
pio, criando uma rede inte-
grada de monitoramento.

O tucano Hélio da Apae
(PSDB) propõe a criação da
Guarda Patrimonial. "Preten-
de-se discutir a transição, caso
a caso, dos vigias no Município
para a Guarda Patrimonial
(...), órgão municipal que faz
a segurança de instalações pú-
blicas da cidade, como prédios
de repartições, praças, hospi-
tais e museus."

Em outro trecho, ele diz
que a secretaria municipal de
Segurança Pública será res-
ponsável pela interlocução com
os mais diversos órgãos do Sis-
tema Único de Segurança Pú-
blica (Susp), em prol das ativi-
dades da Segurança Pública
no município, e terá como foco
discutir políticas públicas de
segurança local, bem como es-
tabelecer programas e projetos

comunitários à população.
Do PMB, José Lima apre-

senta no projeto, de forma
transversal, a promoção de
segurança nas escolas para
proteger as crianças. Segundo
ele, trata-se de um documento
vivo e aberto à participação
com a sociedade. 

Por fim, Márcio Correa (PL)
prevê tirar do papel a Guarda
Municipal para proteger o pa-
trimônio público e colaborar
com as forças de segurança.
Ele também quer fazer uma
parceria com a Polícia Militar
para instituir a Patrulha de Se-

gurança Escolar (PES) o pro-
grama Juntos Estamos Mais Se-
guros, com a vigilância comu-
nitária organizada por meio de
um aplicativo para celular, com
intuito de auxiliar individual-
mente na segurança coletiva. 

O plano também propõe a
melhoria da iluminação das
áreas públicas e levar segu-
rança ao campo, melhorando
as estradas vicinais para auxi-
liar o Batalhão Rural da PM.
Diz o documento, ainda, "am-
pliar e modernizar o sistema
de monitoramento e de vigi-
lância eletrônica, inclusive com

a integração das câmeras aos
órgãos de trânsito e de segu-
rança, e, ainda, universalizar
a presença de câmeras em es-
colas e unidades de saúde".

É preciso dizer, os planos
estão no site Divulgação de
Candidaturas e Contas, do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).
Esta matéria é apenas um re-
corte do eixo, uma vez que os
documentos são extensos.
Quem quiser saber mais sobre
o candidato, o jornal O Hoje
recomenda a leitura completa
no portal da Justiça Eleitoral.
(Especial para O Hoje)

O Hoje já apresentou as propostas de saúde e educação dos candidatos à prefeitura da cidade

Um ponto comum entre os candidatos
é a necessidade de garantir 
a segurança nas escolas

Prefeitáveis de Anápolis falam 
o que pretendem para segurança 
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Davih Lacerda

Neste sábado (31), Anápo-
lis e Iguatu protagonizaram
uma partida emocionante
com direito a duas viradas,
gol no último lance e uma
disputa de pênaltis eletrizan-
te, no Estádio Morenão, no
interior do Ceará.

O jogo era válido pela volta
das quartas de final da Série
D, como o jogo de ida havia
terminado em 1 a 1, esta par-
tida definiria qual equipe con-
quistaria o acesso à Série C.

O desfecho dessa história
foi favorável ao Galo da Co-
marca, que, depois de ver o
acesso bater na trave na última
temporada, desta vez não deu
chance ao azar e conquistou o
tão sonhado acesso.

Primeiro tempo
O Anápolis começou o jogo

da melhor maneira possível,
marcando um gol logo no pri-
meiro minuto. Após um chute
de fora da área, Mauro es-
palmou, e Gonzalo estufou
as redes.

Entretanto, o Iguatu rea-
giu rapidamente, aos 10 mi-
nutos, Otacílio Marcos em-
patou o jogo. Logo depois, no
minuto 19, os mandantes vi-
raram o confronto com um
gol de Hebert.

Na sequência, aos 25 mi-

nutos, o Tricolor da Boa Vista
chegou no ataque com Gonza-
lo, que apareceu novamente
para marcar o segundo dele e
empatar o duelo.

Segundo tempo
A etapa final começou me-

nos agitada, com as equipes
se estudando mais. Porém,
no minuto 22, Cardoso ba-
lançou as redes para desem-
patar o confronto e colocar
o Galo na frente.

O Anápolis conseguiu se
segurar no restante do jogo,
e o acesso parecia bem enca-
minhado. Mas, aos 51 minu-
tos, Max Oliveira empatou
para o Iguatu.

Após uma longa checagem
do VAR, que verificou um pos-
sível toque de mão, o gol foi

validado, levando a decisão
da vaga para as penalidades
máximas.

Disputa por pênaltis
Antes do término da parti-

da, Marcão e Wesley foram
expulsos e ficaram de fora da
disputa. Até a quarta cobrança,
os dois times estavam com
100% de eficácia, acertando
todas as cobranças.

Até que Pedrinho chutou
por cima do gol e desperdiçou
uma cobrança para o Iguatu.
O Anápolis converteu as suas
duas últimas cobranças, com
Rubinho e Matheus Lagoa, e
garantiu o acesso histórico
para a Série C do Campeonato
Brasileiro.

O Tricolor da Boa Vista as-
segurou a vaga na semifinal

da Série D, onde enfrentará o
vencedor de Maringá e Inter
de Limeira. Além disso, o Aná-

polis garantiu R$150 mil para
os cofres do clube. (Especial
para O Hoje)

ESPORTES n 7

Em uma partida
emocionante, o
Galo da Comarca
venceu o Iguatu
nos pênaltis e
conquistou o tão
sonhado acesso 
à Série C

A partida começou de for-
ma intensa, com ambas as
equipes demonstrando von-
tade e criando boas oportuni-
dades desde os minutos ini-
ciais. O Vila Nova foi o pri-
meiro a levar perigo ao gol
adversário, quando Alesson,
aos 17 minutos, acertou uma
bola na trave, quase inaugu-
rando o marcador e animando
os torcedores vilanovenses.
No entanto, o Novorizontino
não ficou atrás e logo reagiu.
Aos 26 minutos, Rodolfo teve
uma excelente chance de abrir
o placar, mas sua cabeçada
passou rente à trave, saindo
pela linha de fundo, para o
alívio da defesa do Vila Nova.

Rodolfo continuou sendo
uma ameaça constante e, aos
41 minutos, exigiu uma defesa
espetacular do goleiro Dênis
Júnior, que se esticou todo para
evitar o gol adversário. Já nos
acréscimos do primeiro tempo,
aos 47 minutos, Waguininho
apareceu bem posicionado
dentro da área e completou
um cruzamento rasteiro com
precisão. Contudo, para frus-
tração dos torcedores do No-
vorizontino, a bola acabou ba-
tendo na rede pelo lado de
fora, mantendo o placar inal-
terado até o intervalo.

No retorno para a segunda
etapa, o Novorizontino mos-
trou uma postura mais agres-
siva e começou a pressionar
intensamente a defesa do Vila
Nova. A pressão acabou dando
resultado em uma jogada de
bola parada. Aos 27 minutos,

o Novorizontino conseguiu
abrir o placar em um escan-
teio. Neto Pessoa, um velho
conhecido da torcida vilano-
vense, foi uma das substitui-
ções estratégicas do técnico
do Tigre paulista. E não de-
morou para que ele fizesse
valer a famosa "lei do ex". Aos
31 minutos, em uma jogada
bem trabalhada, Marlon fez
um cruzamento preciso para

Neto Pessoa, que dominou a
bola e, com a perna esquerda,
finalizou com categoria, am-
pliando o placar para 2 a 0.

Mesmo com a desvanta-
gem no placar e mostrando
certo desânimo, o Vila Nova
tentou reagir e buscar ao me-
nos um gol que pudesse colo-
car a equipe de volta na par-
tida. No entanto, a defesa bem
postada do Novorizontino não
deu chances ao ataque goiano,
frustrando todas as tentativas
de aproximação ao gol. Com
o apito final, o placar de 2 a 0
foi confirmado, consolidando
a vitória do time da casa.
Esse resultado permitiu ao
Tigre paulista assumir, ainda
que temporariamente, a li-
derança da Série B, colocan-
do mais pressão nos seus
concorrentes diretos na com-
petição. (Matheus Santana,
especial para O Hoje)

Neste domingo (1), o Atlé-
tico-GO foi derrotado pelo
Cruzeiro por 3 a 1, no Estádio
Mineirão, em Belo Horizonte
(MG), em partida válida pela
25ª rodada da Série A do Cam-
peonato Brasileiro. William,
de pênalti, Matheus Henrique
e Kaio Jorge marcaram os
gols da equipe mineira, en-
quanto Joel Campbell descon-
tou para o Dragão.

Aos cinco minutos, Bar-
real recebeu na área e, em
seguida, Gonzalo Freitas to-
cou a bola com a mão. O ár-
bitro Gustavo Bauermann
assinalou pênalti, decisão
confirmada pelo VAR.

William cobrou e colocou
o Cruzeiro na frente no Mi-
neirão. Com 24 minutos,
Kaio Jorge fez um cruza-
mento da direita, e Matheus
Henrique, de cabeça, am-
pliou o placar para a Raposa.
Pouco depois, Alejo teve a
chance de diminuir, mas fi-
nalizou para fora. 

No minuto 32, Alejo do-
minou na área e tocou para
Campbell marcar contra Cás-
sio. Logo após, Shaylon, livre
na área, desperdiçou a opor-
tunidade de empatar, chu-
tando para fora.

Em um lance semelhante,
Shaylon finalizou novamen-
te com perigo, mas a bola
passou perto da trave. Antes
do intervalo, Zé Ivaldo quase
marcou o terceiro do Cru-
zeiro, mas acertou o goleiro
adversário.

A etapa final começou
agitada, em cobrança de
falta, o argentino do Cru-
zeiro mandou a bola por
cima do gol defendido por
Ronaldo. Em seguida, Ma-
guinho chutou e Cássio evi-
tou o empate do Dragão. A
Raposa reagiu com Matheus
Pereira, que chutou perto
da trave de Ronaldo.

Aos 10 minutos, Matheus
Pereira encontrou Kaio Jorge
na área, que finalizou ras-
teiro, anotando o terceiro
gol do Cruzeiro. Baralhas
tentou de cabeça, mas Cássio
segurou firme. Em um ata-
que de Guilherme Romão,
Lacava cabeceou por cima
do gol do Cruzeiro. Do outro
lado, Kaio Jorge arriscou de
cabeça, assustando o goleiro
do Dragão. 

Aos 36 minutos, Adriano
Martins cabeceou, e a bola
passou perto do travessão
de Cássio. Logo depois, Ma-
guinho cruzou, mas a zaga
do Cruzeiro afastou o peri-
go.Com o resultado, o Cru-
zeiro ocupa a 6ª posição na
tabela, somando 41 pontos
em 25 partidas. 

O time mineiro precisa
que o Bahia tropece neste
domingo para finalizar a ro-
dada dentro do G-6. Já o
Atlético-GO, que é o lanterna
do campeonato, está na 20ª
colocação, com 18 pontos,
também após 25 jogos dis-
putados. (Davih Lacerda,
especial para O Hoje)

Atlético Goianiense
perde para o Cruzeiro
em Belo Horizonte

SÉRIE A

Vila Nova perde partida, 
mas se mantém no G4

SÉRIE B

Divulgação/Anápolis F.C.

Anápolis conquista o aCEssO 

Fernando Brito/VNFC

téCnICaFICHA
Iguatu (4) 3 x 3 (5) Anápolis

Data: 31 de agosto de 2024. Horário: 16h. Local: estádio Morenão,
em Iguatu (Ce). Árbitro: anderson daronco (rs). Assistentes:
Michael stanislau (rs) e Mauricio Coelho silva Penna (rs). VAR:
rafael traci (sC). Gols: otacílio Marcos, aos 10 min/1ºt, Hebert,
aos 19 min/1ºt e Max oliveira, aos 51 min/2ºt (Iguatu); Gonzalo,
aos 1 min/1ºt, aos 25 min/1ºt e Cardoso, aos 22/2ºt (anápolis).
Cartões amarelos: Matheus vinicius e Pedro thomaz (anápolis).
Cartões vermelhos: Uesles (Iguatu); Marcão (anápolis).

Iguatu: Mauro Iguatu; Júlio Fer-
rari (edy) (davi torres), Uesles,
Max oliveira e Fernando Ceará;
Guídio (rodrigo Correia), dudu
(diego viana) e Jerry (Pedrinho);
otacílio Marcos e tiaguinho. 
Técnico: Flávio araújo

Anápolis: Wellerson; Breno (ru-
binho), Luizão, andré e Léo
(Matheus vinicius); Kevyn, Pau-
linho (Pedro thomaz) e ariel
(Marcão); rafael (Cardoso), Mat-
heus Lagoa e Gonzalo. 
Técnico:  ngelo Luiz

O time goiano não

conseguiu manter o

ritmo no segundo

tempo e acabou

sofrendo dois gols
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O Anápolis voltará a disputar a Série C do Campeonato Brasileiro após 16 anos



Matheus Santana

O primeiro tempo entre
Goiás e Paysandu na Serrinha
foi marcado por muita trans-
piração e quase nenhuma
inspiração. As duas equipes
protagonizaram um duelo
bastante truncado, com vá-
rias faltas e uma série de pas-
ses errados. 

O Goiás, jogando em casa,
não conseguiu criar chances
claras de gol, deixando o go-
leiro Jordi praticamente sem
trabalho. Por outro lado, o
Paysandu conseguiu chegar
com perigo em duas oca-
siões. Primeiro, Juninho ar-
riscou um chute que passou
rente à trave. 

Em seguida, Netinho ba-
teu uma falta de longa dis-
tância, exigindo uma boa de-
fesa do goleiro Tadeu, que
garantiu que o placar per-
manecesse inalterado até o
intervalo.

O segundo tempo da par-
tida entre Goiás e Paysandu
na Serrinha foi repleto de

emoções. Logo no início, Pau-
lo Baya quase marcou um
golaço para o Goiás, mas a
bola passou rente ao gol. Aos
16 minutos, o Esmeraldino
finalmente abriu o placar
com Rafael Gava, que apro-
veitou um cruzamento ras-
teiro de Baya e empurrou
para as redes. 

Apesar da pressão do
Goiás, o Paysandu empatou
aos 32 minutos com um belo
gol de Esli García, que domi-
nou, cortou para o meio, e
finalizou com precisão. A reta
final foi tensa, com o Goiás
criando mais chances, mas
sem conseguir converter. O

jogo seguiu até os 51 minutos,
com muita disputa, mas o

empate persistiu até o apito
final. (Especial para O Hoje)

téCnICaFICHA
Goiás 1 x 1 Paysandu 

Data: 1 de agosto. Hora: 18:30. Local: estádio Hailé Pinheiro
(serrinha). Árbitro: denis da silva ribeiro serafim. Assistentes:
Brigida Cirilo Ferreira e ruan Luiz de Barros silva. Cartão amarelo:
Marcão (GoI); Lucas Maia (PaY). 

Goiás: tadeu, diego, Messias,
Lucas ribeiro, sander (dG), aloí-
sio souza (edson), Marcão (Luiz
Henrique), rafael Gava, Mateus
Gonçalves (Weliton) , thiago
Galhardo e Paulo Baya. 
Técnico: vagner Mancini

Paysandu: diogo silva, edíl-
son Júnior, Quintana, Lucas
Maia, Bryan Borges, João
vieira, Matheus trindade, ne-
tinho, robinho, Juninho, Yony
González. 
Técnico: Hélio dos anjos

8 n ESPORTES

Apesar da
pressão do
Goiás, o
Paysandu
empatou aos
32 minutos
com um gol 
de Esli García

Um POntO para cada um
Afonso Cardoso/O HOJE

O jogo seguiu até os

51 minutos, com

muita disputa, mas o

empate persistiu até

o apito final.

SEGUNDA-FEIRA, 2 DE SETEMBRO DE 2024



CIDADES n 9

Ronilma Pinheiro

Flávia Cleicy Bueno Alves
Carvalho, aos 42 anos, tornou-
se um exemplo inspirador de
sucesso empresarial em Goiâ-
nia, transformando uma ideia
simples em um próspero ne-
gócio no setor de moda fitness.
Com uma trajetória de cresci-
mento notável, Flávia come-
çou sua jornada empreende-
dora há um ano e nove meses.
Desde então, seu empreendi-
mento se expandiu de manei-
ra significativa.

A história de Flavia come-
ça com uma conversa casual
sobre moda. “Eu estava con-
versando com uma profissio-
nal da área, uma modelista
que já estava bem estabele-
cida. Durante a conversa,
mencionei algumas peças que
eu gostava, mas que eram
muito caras aqui em Goiânia”,
recorda a empresária. A pro-
fissional, com um toque de
humor, sugeriu que poderia
criar essas peças com facili-
dade, e a partir dessa suges-
tão, surgiu a ideia de iniciar
sua própria linha de roupas.

Com poucos recursos e
muita determinação, a mulher
alugou uma pequena sala e
começou a produção das pe-
ças. “Na primeira semana, já
vendemos tudo o que produ-
zimos”, conta ela, mostrando
entusiasmo com o início pro-
missor do negócio. No começo,
Flávia contou com a ajuda de
uma amiga que, após deixar
seu emprego como recepcio-
nista, começou a trabalhar
com ela em meio período, fo-

cando na parte de marketing
e na gestão da loja. No entanto,
o sucesso acelerado do negócio
fez com que a empresária pre-
cisasse expandir sua equipe
rapidamente. Atualmente, a
empresa conta com cinco ven-
dedoras e cerca de quinze fun-
cionários na produção.

Antes de se lançar no mun-
do da moda, Flavia ajudava
na empresa de supermercados
da família, um negócio her-
dado de seu pai. Apesar da
segurança e da tradição do

negócio familiar, ela sentia
que precisava seguir sua ver-
dadeira paixão. “Não era o
que eu queria fazer. Eu estava
procurando algo que realmen-
te me realizasse”, explica.

Para equilibrar sua transi-
ção, a mulher dividia seu tem-
po entre o trabalho na em-
presa de supermercados e a
administração das entregas
de suas novas criações. Com
o crescimento da demanda,
ela enfrentou o desafio de en-
contrar espaço para armaze-

nar as mercadorias. “Comecei
com uma pequena maleta, de-
pois uma mala média e, por
fim, várias malas. Não havia
mais espaço”, relata. Para so-
lucionar o problema, ela alu-
gou um estoque, mas logo per-
cebeu que precisava de um
local mais adequado para
atender às necessidades cres-
centes de sua empresa.

A grande virada ocorreu
em julho do ano passado,
quando a profissional e seu
marido encontraram um es-

paço no Shopping do Galo, na
região da 44, em Goiânia, se-
gundo maior polo industrial
do Brasil. “Visitamos vários
locais e, no último, encontra-
mos o que precisávamos. Saí-
mos de lá com o contrato as-
sinado”, lembra. O novo es-
paço permitiu um crescimento
ainda mais rápido. Em pouco
tempo, a pequena loja que
Flávia alugou inicialmente não
era mais suficiente para ar-
mazenar as mercadorias, o
que a levou a alugar dois es-
toques adicionais.

O negócio, que começou
com uma linha de moda fit-
ness, expandiu-se para incluir
moda praia devido à alta de-
manda dos clientes. Flávia
também investiu de forma sig-
nificativa em marketing digi-
tal. “Criei um Instagram para
a loja no mesmo dia em que
as peças ficaram prontas. As
vendas começaram a alavan-
car rapidamente”, explica. Ela
apostou em anúncios patro-
cinados e parcerias com mo-
delos para criar fotos atraentes
e promover suas peças, o que
contribuiu para o crescimento
contínuo da marca.

Apesar de seu sucesso, a
empresária mantém uma
abordagem prática na gestão
do negócio. Ela começou com
uma parceria de marketing
que, inicialmente, ajudou a
lançar a loja, mas atualmente,
o controle do negócio está em
suas mãos. “Eu sou a proprie-
tária e cuido de todas as ques-
tões”, afirma, destacando seu
envolvimento direto em todas
as operações da empresa.  

O mercado de moda fitness
no Brasil tem experimentado
um crescimento notável nos
últimos anos. Dados da Asso-
ciação Brasileira da Indústria
Têxtil e de Confecção (ABIT)
revelam que o setor de moda
fitness expandiu cerca de 15%
ao ano desde 2020. Essa ten-
dência positiva não se limita
ao mercado interno, com em-
presas brasileiras se destacan-
do também nas exportações,
especialmente para os Estados

Unidos e a Europa.
A estimativa é que, em

2023, o setor tenha movi-
mentado cerca de 8 bilhões
de reais, com projeções de
crescimento contínuo. Em
Goiás, o segmento de moda
fitness também reflete esse
crescimento nacional. Mar-
cas notáveis estão localizadas
no complexo de shoppings
do Grupo Mega Moda, que
inclui o Mega Moda Shop-
ping, Mega Moda Park e Mini

Moda, situados na região da
44 em Goiânia.

De acordo com pesquisas
internas, o Mega Moda Shop-
ping abriga atualmente 30 lo-
jas especializadas em moda
fitness, todas com fabricação
própria. O grupo como um
todo conta com 1.500 lojistas,
dos quais cerca de 80% são
confeccionistas. A gerente de
marketing do Mega Moda des-
taca que as vendas de moda
fitness têm crescido de forma

constante, refletindo a mu-
dança nos hábitos dos consu-
midores. No último ano, as
vendas aumentaram cerca de
20%. Ela salienta ainda que
as lojas têm se adaptado às
novas demandas, oferecendo
produtos cada vez mais ino-
vadores e alinhados às ten-
dências globais.

De acordo com a espe-
cialista, esse crescimento
não apenas indica uma mu-
dança nos padrões de con-

sumo, mas também destaca
a capacidade do setor bra-
sileiro de se adaptar e pros-
perar em um mercado com-
petitivo. As empresas estão
não apenas atendendo à de-
manda interna, mas tam-
bém se posicionando forte-
mente no cenário interna-
cional, solidificando ainda
mais o Brasil como um im-
portante player no mercado
global de moda fitness. (Es-
pecial para O Hoje)

Dados da indústria têxtil  revelam que o setor expandiu cerca de 15% ao ano desde 2020

Compra e revenda de peças fitness cresce no Brasil

A estimativa é que, em 2023, o setor tenha movimentado cerca de 8 bilhões de reais, com projeções de crescimento contínuo

Mercado de moda esportiva
cresce e atrai empreendedores

Fotos: Arquivo pessoal

Flávia Cleicy Bueno

Alves Carvalho

começou sua

jornada

empreendedora há

um ano e nove

meses. Desde então,

seu empreendimento

se expandiu de

maneira

significativa
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Na tarde do último sábado
(31), um incêndio ocorreu nas
proximidades do Aeroporto In-
ternacional Santa Genoveva.
Pelas imagens divulgadas nas
redes sociais, as chamas ocor-
reram perto de um canteiro
de obras nas margens da BR-
153. Logo depois da ocorrência,
uma brigada do Corpo dos
Bombeiros Militares de Goiás
(CBM-GO) e do combate de in-
cêndios aeroporto controlaram
as chamas. Apesar das chamas,
a CCR, que gerencia o aero-
porto,informou que não houve
impacto nas operações da uni-
dade.

Contudo, essa ocorrência é
apenas uma de mais de 7.742
casos combatidos pela CBM-
GO, um aumento de 34,43%
se comparado com o ano de
2023, segundo os dados divul-
gados da operação Cerrado
Vivo 2024 pela corporação para
os jornalistas em uma coletiva
nesta sexta-feira (30). Grande
parte desses casos totais ocor-
reram em áreas com vegeta-
ção, com 5.898 ocorrências,
em áreas públicas e privadas
foram 1.747 e 97 chamas em
áreas protegidas. Enquanto
isso, a natureza dos casos ocor-
reu em lotes vagos e terrenos
baldios com 4.826 chamas. 

Segundo o Comandante ge-

ral do CBM-GO, Washington
Luiz, em uma coletiva de im-
prensa nesta sexta-feira (30),
o planeta passa por um período
prolongado de estiagem que
facilita a combustão da mata
seca. Como exemplo, cita o pa-
drão 30 30 30, umidade do ar
abaixo de 30%, ventos acima
de 30 quilômetros por hora e
temperatura acima de 30ºC. 

“Estamos vivenciando um
momento climático no mundo
com a La Nina que é um rebote
com seca muito forte na região
centro oeste e com umidade
muito baixa”, afirma. Como
em exemplo, só em agosto de
2024 houve 2.348 ocorrências,
em julho do mesmo ano foram
1.891 casos. O número de casos
disparou desde o mês de abril
para maio, quando as chuvas
cessaram e a umidade do ar
reduziu, com 223 para 1.377
incêndios, respectivamente.

Ainda segundo o coman-
dante, grande parte destas
ocorrências se iniciaram pelas
ações humanas nestas áreas.
Sobre isso, conta como flagrou
um incêndio criminoso em
uma ocorrência. “Nós chega-
mos em uma pessoa e ela foi

levada para uma delegacia.
Atear fogo em vegetação é cri-
me. Essa fiscalização será en-
durecida [pelo governo]”. Por
causa disso, alerta para os pe-
rigos dos incêndios, como a
perda da fauna e da flora e os
riscos à saúde.

Inclusive, conta como é pre-
visto um projeto de lei estadual
na Assembleia Legislativa do
Estado de Goiás (ALEGO) para
a instituição de Política Esta-
dual de Segurança Pública de
Prevenção e Combate ao In-
cêndio Criminoso em Goiás
para aumento das penas para
a população. 

Sobre isso, fala que a Polícia
Militar (PM-GO) e Polícia Civil
de Goiás (PC-GO) estão mais
alertas para casos como este
depois do decreto de estado

de emergência em 20 municí-
pios. Os municípios afetados
pelo decreto são: Anápolis, Cal-
das Novas, Ceres, Goianésia,
Goiânia, Inhumas, Iporá, Ita-
beraí, Itumbiara, Jaraguá, Lu-
ziânia, Morrinhos, Palmeiras
de Goiás, Pires do Rio, Quiri-
nópolis, Rialma, Santo Antônio
do Descoberto, Senador Cane-
do, Silvânia e Trindade.

“Não vamos deixar que
Goiás, amanhã, sofra o que ou-
tros estados estão sofrendo”,
relatou o governador do Estado
em uma reunião na ALEGO.
De acordo com o projeto, torna
crime o ato de queimar flo-
restas, matas, demais formas
de vegetação, pastagens e la-
vouras, durante a vigência de
situação de emergência am-
biental. (Especial para O Hoje)

Em 2024, foram
7.742 casos
combatidos pela
CBM-GO, grande
parte deles ocorreu
em áreas com
vegetação como
lotes baldios

Ocorrências de Incêndios
aumentaram 34% em 2024 

Alexandre Paes/O HOJE
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Equipes do CBM-GO

fazem a operação

anual Cerrado Vivo

2024 que visa

combater os

incêndios florestais
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Entre 2022 e 2023, os di-
versos tipos de câncer, sobre-
tudo a leucemia, causaram 146
mortes em Goiás – 55 meninas
e 91 meninos. Segundo o Mi-
nistério da Saúde, o câncer in-
fantojuvenil é a doença que
mais mata esse público no país,
com cerca de 2.560 vítimas por
ano. Por causa disso, a Secre-
taria de Estado da Saúde de
Goiás (SES-GO), alerta pais,
profissionais de saúde e a so-
ciedade em geral sobre a im-
portância da atenção aos sinais
e sintomas do câncer infanto-
juvenil, de bebês a adolescentes
de até 19 anos. 

O reforço da conscientiza-
ção, com encaminhamento de
informativos sobre a doença
aos municípios, faz parte do
Setembro Dourado. Esse mo-
vimento mundial destaca a
necessidade do diagnóstico
precoce, tratamento adequado
e apoio às crianças e famílias
que enfrentam a luta contra
a doença. 

“Segundo a Organização
Mundial da Saúde (OMS), com
o diagnóstico precoce e acesso
rápido ao tratamento de qua-
lidade, as chances de cura po-
dem chegar a até 80%, em paí-
ses desenvolvidos”, lembra o
coordenador de Oncologia da
Saúde da SES-GO, Kleber Junior
Rodrigues Monteiro. 

O coordenador de oncologia
lembra que, muitas vezes, si-
nais e sintomas do câncer in-
fantojuvenil podem ser con-
fundidos com outras condições
mais comuns, o que pode levar
a atrasos no diagnóstico. A
grande maioria dos casos são:
leucemia, tumores do sistema
nervoso central, linfomas e tu-
mores sólidos. 

Os sintomas podem variar
dependendo do tipo de câncer,
como afirma Kleber. Em geral,
surgem sinais como palidez e
febre inexplicável, dor em
membro ou dor óssea, inchaço
sem trauma ou sinais de in-
fecção, alterações oculares,
perda de peso repentina, ca-
roços ou inchaços, tontura,
perda de equilíbrio ou coor-

denação, além de mudanças
no comportamento ou no de-
sempenho escolar. 

Nesses casos, orienta, é im-
portante buscar um posto de
saúde, para primeira opinião
médica. A partir de 2025, crian-
ças e adolescentes com essa
doença poderão receber o me-
lhor tratamento oferecido pela
medicina, no Complexo Onco-
lógico de Referência do Estado
de Goiás (Cora), em Goiânia. A
unidade vai contar com 48 lei-
tos, do total de 168, na ala pe-
diátrica. Terá ainda quartos
exclusivos para crianças em
estágio avançado de câncer –
exemplo de tratamento huma-
nizado utilizado pelo Hospital
de Amor, de Barretos. (João
Reynol, especial para O Hoje)

A partir de 2025, SES vai oferecer atendimento de câncer
infantojuvenil no Cora, que terá 48 leitos pediátricos

Na manhã deste sá-
bado (31), um vaza-
mento de gás durante
a troca de botijões em
um restaurante locali-
zado dentro de uma
galeria na Rua 44, no
Setor Norte Ferroviá-
rio, em Goiânia, pro-
vocou uma explosão,
deixando três pessoas
feridas. 

As vítimas, uma de-
las transportada por
terceiros, foram aten-
didas por equipes de
socorro e encaminha-
das ao Hospital de Ur-
gências de Goiânia
(HUGOL). Um homem
sofreu queimaduras na
face e membros supe-
riores, enquanto uma
mulher teve queima-
duras nos membros su-
periores e inferiores.

De acordo com in-
formações do Corpo de
Bombeiros, o vaza-
mento foi causado du-
rante a troca de boti-
jões de gás liquefeito
de petróleo (GLP) em
um restaurante dentro
do estabelecimento. O
combustível ao entrar
em contato com a fonte
de calor presente oca-

sionou a deflagração
das chamas.

O Corpo de Bom-
beiros Militar de Goiás
(CBM-GO) foi acionado
e realizou o isolamento
da área, controlando
o incêndio e verifican-
do se não havia mais
riscos. Após a perícia,
o local foi liberado. 

Em caso de explo-
são de um botijão de
gás, a segurança é a
principal prioridade.
As ações imediatas re-
comendadas são: Eva-
cue o local imediata-
mente: Retire todas as
pessoas da casa ou do
ambiente onde ocor-
reu a explosão. Desli-
gue a energia elétrica:
Se possível, desligue
o quadro de energia
para evitar curto-cir-
cuitos e incêndios.
Não retorne ao local:
Aguarde em um local
seguro até a chegada
dos bombeiros. Avise
os bombeiros: Ligue
para o Corpo de Bom-
beiros pelo número
193 e informe sobre
a ocorrência. (Raue-
na Zerra, especial
para O Hoje)

Explosão em
restaurante da 44
deixa três feridos

CORRE-CORRE

Setembro Dourado alerta
sobre câncer infanto juvenil 

SAÚDE INFANTIL 

Iron Braz
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Todas as estações do BRT
Norte-Sul são equipadas com
rampas de acesso, piso tátil e
comunicação em braille, ga-
rantindo que pessoas com de-
ficiência física e mobilidade
reduzida possam utilizar o sis-
tema sem dificuldades. Além
disso, as estações contam com
câmeras de segurança e um
sistema de monitoramento 24
horas para garantir a seguran-
ça dos passageiros.

As portas automáticas das
estações possuem sensores de
segurança que evitam o es-
magamento e são equipadas
com dispositivos de emergên-
cia para garantir a segurança
dos usuários. A administração
também assegurou que as es-
tações sejam bem iluminadas
e monitoradas para prevenir
vandalismo e garantir a se-
gurança dos passageiros em
qualquer horário.

Com a operação do BRT
Norte-Sul, Goiânia e Aparecida
de Goiânia entram em uma
nova era de mobilidade urba-
na. A integração com outras
linhas da RMTC e a infraes-
trutura moderna do sistema
são um avanço significativo
para a região, prometendo
uma viagem mais rápida, se-
gura e confortável para todos
os usuários.

O BRT Norte-Sul representa
um importante passo para a
cidade, não apenas em termos
de infraestrutura, mas também
como um símbolo do compro-
metimento com o desenvolvi-
mento urbano sustentável e
eficiente. O impacto desse trans-
porte será sentido em muitos
aspectos da vida urbana, desde
a redução dos tempos de des-
locamento até a melhoria na
qualidade do transporte públi-
co. (Especial para O Hoje)

Acessibilidade e tecnologia marcam nova era 

Leandro Cândido, de 41 anos, o motorista responsável pela condução 
dos primeiros passageiros, expressou sua empolgação com a inauguração

Ronilma Pinheiro

Após quase uma década de
espera e muitos obstáculos ao
longo do caminho, o tão aguar-
dado sistema BRT Norte-Sul
de Goiânia finalmente entrou
em operação na madrugada
deste sábado, 31 de agosto de
2024. O novo corredor de trans-
porte promete transformar a
mobilidade na capital e em
Aparecida de Goiânia, ofere-
cendo uma solução rápida e
eficiente para os deslocamen-
tos diários dos cidadãos.

Com um investimento total
de R$ 319 milhões, o BRT Nor-
te-Sul se estende por 29,6 km,
conectando o Terminal Recan-
to do Bosque, na região No-
roeste de Goiânia, até o Ter-
minal Veiga Jardim, em Apa-
recida de Goiânia. O novo sis-
tema de transporte não apenas
promete conforto e agilidade,
mas também simboliza um
avanço significativo na infra-
estrutura urbana da região.

A estreia do BRT foi mar-
cada por uma série de eventos
emocionantes. Maria Apareci-
da Feitosa, de 60 anos, foi a
primeira passageira a embar-
car no novo sistema. Ela, que
realiza o percurso entre Re-
canto do Bosque e a Praça Cí-
vica há 25 anos, não escondeu
a alegria de testemunhar a
inauguração de um serviço
que promete revolucionar sua
rotina. “Estou muito feliz por
ser a primeira passageira do
BRT. O conforto e a rapidez
são realmente notáveis”, de-
clarou Maria Aparecida.

O BRT Norte-Sul é operado
por uma frota moderna, com-
posta por 60 veículos de 14
metros, sendo 10 deles elétricos
e os demais movidos a biodie-
sel. Esses ônibus estão equi-
pados com ar-condicionado,
carregadores de celular e Wi-
Fi. Os novos veículos foram

integrados à frota da Compa-
nhia Metropolitana de Trans-
portes Coletivos (CMTC) e re-
presentam um passo signifi-
cativo em direção à sustenta-
bilidade.

Leandro Cândido, de 41
anos, o motorista responsável
pela condução dos primeiros
passageiros, expressou sua em-
polgação com a inauguração.
“Ser o primeiro motorista a
operar no BRT é um sonho
realizado. O treinamento foi
intenso, mas ver o sistema fun-
cionando é muito gratificante”,
afirmou Leandro.

Como vai funcionar
O BRT foi projetado para

atender uma alta demanda de
passageiros, com uma previsão
de realizar 1,2 milhão de via-
gens por mês. O sistema conta
com cinco linhas exclusivas e
121 linhas continuadas, que
vão de um extremo ao outro
da cidade, passando por ter-
minais estratégicos como Cru-
zeiro, Isidória, Paulo Garcia e
Hailé Pinheiro. 

Para garantir um fluxo con-
tínuo e rápido, a frequência
dos ônibus será otimizada, es-
pecialmente durante os horá-
rios de pico. Nos terminais
principais, como Veiga Jardim
e Recanto do Bosque, os ônibus
sairão a cada 3 a 5 minutos,
garantindo que a demanda

seja atendida de forma eficien-
te e rápida. Durante os horários
de pico, essa frequência será
crucial para minimizar o tem-
po de espera e maximizar a
eficiência do sistema.

O início das operações do
BRT Norte-Sul foi recebido com
uma mistura de alívio e cele-
bração. Após vários atrasos e
interrupções, a inauguração
do sistema representa uma vi-
tória para a administração mu-
nicipal e um alívio para os ci-
dadãos que esperaram pela
conclusão do projeto.

O chefe de gabinete do pre-
feito Rogério Cruz, José Firmi-
no, expressou sua satisfação
com a entrega do sistema, des-

tacando a importância da rea-
lização para a cidade. “Nin-
guém acreditava que o BRT
seria entregue, mas hoje é um
marco para Goiânia. A reali-
zação deste projeto é fruto do
esforço de muitos trabalhado-
res e secretários que se dedi-
caram a tornar isso possível”,
disse Firmino.

O secretário executivo de
Infraestrutura Urbana (Sein-
fra), Alexandre Garcês, também
ressaltou a relevância do BRT
Norte-Sul. “O BRT traz um be-
nefício coletivo gigantesco. É
um prazer imenso ter feito par-
te deste projeto que vai bene-
ficiar toda a cidade. As equipes
que acompanharam a obra des-
de 2015 têm agora a satisfação
de ver o resultado do trabalho
árduo”, afirmou Garcês.

Tarifa e subsídios
A tarifa do BRT Norte-Sul

será mantida em R$ 4,30, o
mesmo valor cobrado pelo
transporte coletivo convencio-
nal. Esta estabilidade no preço
foi viabilizada através de um
consórcio de financiamento
que inclui a Prefeitura de Goiâ-
nia, o Governo de Goiás e os
municípios de Aparecida de
Goiânia e Senador Canedo. A
Prefeitura de Goiânia, em par-
ticular, investiu mais de R$ 246
milhões no subsídio do trans-
porte coletivo ao longo dos úl-
timos 21 meses, garantindo a
acessibilidade econômica do
novo sistema para os usuários.

O sistema BRT
Norte-Sul de
Goiânia começou a
funcionar no
sábado (31) após
quase uma década
de espera do
transporte que
pode revolucionar
a capital

Maria Aparecida Feitosa, de 60 anos, foi a primeira passageira a embarcar no novo sistema

Usuários do transporte
comemoram inauguração do BRT 

Fotos: Danilo Eduardo/Secom 

O BRT foi projetado para atender uma alta demanda de passageiros, com uma previsão de realizar 1,2 milhão de viagens por mês
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O apoio firme a Israel
por parte da vice-presi-
dente dos Estados Unidos
e candidata democrata à
Casa Branca, Kamala
Harris, mesmo em mo-
mento no qual o Estado
judaico mantém a devas-
tação da Faixa de Gaza,
está sendo usado para
convocação de uma série
de protestos na próxima
semana, disseram ativis-
tas à Reuters. Segundo
os ativistas, o apoio de
Kamala a Israel é uma
falha dela em não ouvir
as vozes pró-Palestina.    

Cidadãos árabe-ameri-
canos, muçulmanos e seus
aliados, que não tiveram
direito a um discurso na
Convenção Nacional De-
mocrata, em Chicago, pla-
nejam aparecer em peso
no debate de Kamala con-
tra Trump, na Filadélfia,
em 10 de setembro, e em
grandes cidades e campi
de universidades em 7 de
outubro, aniversário do
ataque do Hamas em Is-
rael. Nesta quinta-feira,
eles interromperam um
discurso da candidata em
Savannah, na Geórgia.    

Desde que substituiu
o atual presidente, Joe Bi-
den, na cabeça da chapa
democrata, Kamala dei-
xou claro que não avalia
cortar a venda de armas

a Israel, um dos maiores
pleitos dos grupos pró-
Palestina. Ela reiterou
essa posição em uma en-
trevista concedida na
quinta-feira à emissora
CNN, dizendo "não, temos
que obter um cessar-
fogo", quando perguntada
se limitaria a venda de
armamentos ao país.    

Essa posição firme da
candidata ameaça rachar
a coalizão democrata que
enfrentou Biden antes de
ele desistir da disputa, em
21 de julho, apesar do en-
tusiasmo depois de Kama-
la virar candidata.    

"É isso. Crimes de guer-
ra e genocídio continua-
rão", afirmou a deputada
Rashida Tlaib, democrata
que é a primeira mulher
palestino-americana a ser
eleita para o Congresso
do país.    

Autoridades da cam-
panha afirmam que Ka-
mala se encontrou com
defensores da causa pa-
lestina e aprovou a possi-
bilidade de um painel so-
bre o assunto na Conven-
ção Nacional Democrata.
Nas últimas semanas, a
atual vice contratou duas
autoridades para que se
aproximassem das comu-
nidades árabe e muçul-
mana, mas elas não po-
dem dar entrevistas.   

Grupos pró-Palestina
planejam protestar 
em eventos de Kamala

O chefe da Organização
Mundial da Saúde (OMS) dis-
se, nesta sexta-feira, que va-
cinas contra a mpox devem
chegar à República Democrá-
tica do Congo nos próximos
dias para combater uma nova
cepa do vírus.

"Espero ter a primeira re-
messa entregue nos próximos
dias, e depois teremos ainda
mais", afirmou o diretor-geral
da entidade, Tedros Adhanom
Ghebreyesus.

Cerca de 230 mil doses da
vacina contra a mpox estão
imediatamente disponíveis
para serem enviadas, afirmou
Tim Nguyen, também da OMS.
Elas foram doadas pela Comis-
são Europeia e pelo laboratório
dinamarquês Bavarian Nordic,
completou.

A OMS afirmou que seus
parceiros podem começar a
comprar as vacinas antes de
serem aprovadas pela agência
da ONU, uma exceção às regras
normais. O objetivo é realizar
as aplicações mais rapidamen-
te na África.

O órgão está atualmente

revisando os pedidos de li-
cenças emergenciais para
duas vacinas feitas pela Ba-
varian Nordic e pela japo-
nesa KM Biologics. Tedros
disse que essas autorizações
devem sair nas próximas
duas semanas.

No começo deste mês, a

OMS declarou a mpox uma
emergência de saúde pública
global, após uma epidemia da
infecção viral ocorrer na Re-
pública Democrática do Congo,
espalhando-se para os países
vizinhos.

Mais de 18 mil casos sus-
peitos de mpox foram regis-
trados no Congo neste ano,
com 629 mortes, enquanto
outros 150 casos foram con-
firmados no Burundi, afir-
mou Tedros.

Mais de 18 mil casos suspeitos 
foram registrados no Congo neste ano

OMS: vacinas contra mpox
começam a chegar ao Congo

No começo deste mês, a Organização Mundial de Saúde declarou a mpox uma emergência de saúde pública global

O papa Francisco pediu
nesta sexta-feira (30) que as
pessoas em todo o mundo
protejam melhor o meio am-
biente. Ele falou antes  de
uma viagem de 12 dias ao
Sudeste Asiático na próxima
semana, na qual se espera
que o pontífice exija uma
ação global sobre as mudan-
ças climáticas.

"Se medirmos a tempera-
tura do planeta, isso nos dirá
que a Terra está com febre. E
ela está doente", disse o pontí-
fice em mensagem de vídeo.
"Precisamos nos comprometer
com a proteção da natureza,

mudando nossos hábitos pes-
soais e comunitários."

Francisco lança, mensagem
de vídeo a cada mês para anun-
ciar suas intenções de oração
para aquele período. A inten-
ção para setembro é "pelo cla-
mor da Terra".

O líder da Igreja Católica,
de 87 anos, parte na segunda-
feira (2) para visitar a Indoné-
sia, Papua Nova Guiné, o Timor
Leste e Singapura.

Francisco tem enfatizado a
importância das questões am-
bientais ao longo de seus 11
anos de papado. Cada um dos
países que vai visitar, de 2 a

13 de setembro, está enfren-
tando os perigos do aqueci-
mento global, incluindo o au-
mento do nível do mar e ondas
de calor e tufões cada vez mais
graves e imprevisíveis.

No vídeo, Francisco disse
que as mudanças climáticas
exigem ações não apenas eco-
lógicas, mas também sociais,
econômicas e políticas.

"Os que mais sofrem com
as consequências desses de-
sastres são os pobres, aqueles
que são forçados a deixar
suas casas por causa de en-
chentes, ondas de calor ou
secas", afirmou

Papa Francisco diz 
que mundo está doente

Declaração foi proferida durante novo alerta do líder católico sobre mudanças climáticas 
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Luana Avelar 

Aquela fome entre as re-
feições principais é algo que
todos nós já sentimos. Seja no
meio da manhã ou à tarde, o
estômago começa a dar sinais
de que precisa de atenção.
Nesses momentos, ter lanches
saudáveis e nutritivos à dis-
posição pode fazer toda a di-
ferença para manter uma die-
ta equilibrada e o corpo em
harmonia. A nutricionista Tha-
mires Lima, compartilha dicas
e receitas práticas para ajudar
na escolha dos melhores lan-
ches para o dia a dia.

Por que investir em
lanches saudáveis?

Thamires Lima destaca que
lanches saudáveis não são ape-
nas uma questão de saciar a
fome, mas também de garantir
que o organismo funcione de
forma adequada ao longo do
dia. “Esses pequenos lanches
são essenciais para evitar que
cheguemos ao final do dia com

uma fome imensa, o que pode
levar ao consumo excessivo
de alimentos no jantar ou a
recorrer a opções menos sau-
dáveis, como fast foods ou
grandes quantidades de doces
à noite”, explica.

Os lanches da tarde, em

particular, desempenham um
papel crucial no gerenciamen-
to dos níveis de insulina e na
manutenção da saciedade, o
que contribui para um final
de dia mais tranquilo e equili-
brado. Segundo a nutricionista,
esses lanches ajudam a manter

o metabolismo ativo e a evitar
picos de fome, que podem re-
sultar em escolhas alimentares
pouco saudáveis.

Os princípios de um
lanche nutritivo

Para que um lanche seja

realmente nutritivo, alguns
critérios básicos devem ser
seguidos. “É essencial que o
lanche seja pouco calórico,
mas ao mesmo tempo com-
pleto, contendo carboidrato,
gordura e fibras, com ênfase
na proteína, que é o principal
modulador da saciedade nes-
se período do dia”, ressalta
Thamires. Ela aponta que a
proteína é o nutriente que
mais contribui para a sensa-
ção de saciedade, ajudando
a evitar exageros nas refei-
ções seguintes.

O maior desafio, segundo
a nutricionista, é manter a
dieta equilibrada diante da
correria do dia a dia e da
falta de criatividade na
hora de escolher e organi-
zar lanches práticos e nu-
tritivos. Para ajudar nessa
tarefa, a nutricionista su-
gere algumas opções de lan-
ches doces e salgados que
são saborosos, fáceis de pre-
parar e ricos em nutrientes.
(Especial para O Hoje)

Receitas práticas e dicas para alimentação nutritiva entre as refeições principais

Nutricionista Thamires Lima destaca a importância de lanches nutritivos para evitar picos de fome

Essência

Receitas pRáticas e saudáveis

Sanduíche natural
Ingredientes:
- 2 fatias de pão de forma integral
- ½ lata de atum ou 4 colheres de sopa de
frango desfiado
- 2 colheres sopa de creme de ricota
- Opcional: mostarda, alface, rúcula, tomate,
cenoura ralada
esse sanduíche é uma opção versátil, que
pode ser consumida como lanche da
tarde ou até como uma refeição principal
em dias mais corridos. É recomendável
caprichar nos vegetais, como alface, ce-
noura e tomate, para adicionar mais vo-
lume e saciedade ao lanche.

BOlInhO de mIcrO-OndaS
Ingredientes:
- 1 ovo
- 2 colheres de sopa de farelo de aveia
- 1 banana
- 1 pitada de canela

- 1 fio (1 colher de chá) de mel
- 1 colher de chá de fermento
modo de preparo:
amasse a banana com a aveia e a canela,
misture com o ovo e o fermento. despeje
a mistura em um recipiente ou caneca
fundo(a) e leve ao micro-ondas por 2 mi-
nutos. Finalize com o mel.

SalgadO de FrangO
Ingredientes:
- 1 batata-doce média cozida
- 2 colheres de sopa de farelo de aveia
- 1 colher de sobremesa de azeite de oliva ex-
travirgem
- 4 colheres de sopa de frango desfiado
- Sal, cúrcuma e temperos naturais a gosto
modo de preparo:
amasse a batata-doce com a aveia e o azeite,
tempere com sal, cúrcuma e outros tempe-
ros naturais a gosto. molde a massa em for-
mato de bolinhas, abra-as e recheie com o

frango desfiado. leve ao forno ou à frita-
deira elétrica até dourar.

BOwl de IOgurte prOteIcO
Ingredientes:
- 1 pote de iogurte natural integral de 200ml
- 1 medida de whey protein
- 2 colheres de sopa de granola
- 1 fruta
modo de preparo:
misture bem o whey protein no iogurte e fi-
nalize com a fruta picada e a granola.

pãO de queIjO de FrIgIdeIra
Ingredientes:
- 1 ovo
- 2 colheres de sopa de goma de tapioca
- 1 fatia de queijo minas, padrão ou muçarela
- 1 colher de sopa de creme de ricota
- pitada de sal
modo de preparo:
misture com um garfo o ovo, a goma de ta-

pioca, o creme de ricota, o sal e o queijo picado.
despeje a mistura em uma frigideira antiade-
rente em fogo baixo ou coloque em forminhas
de silicone e leve à fritadeira elétrica.

dIcaS para lancheS rápIdOS e prátIcOS
nos dias mais corridos, quando o tempo
para preparar lanches é escasso, thamires
sugere alguns alimentos que podem ser
mantidos à mão para garantir que a dieta
permaneça equilibrada:
1. uma porção de castanhas acompanhada de
uma fruta in natura ou seca, como damasco,
bananinha sem açúcar, ameixa ou tâmara.
2. Iogurte proteico pronto para beber.
3. Ovos de codorna temperados com sal e
orégano.
essas opções são práticas e podem ser facil-
mente transportadas, garantindo que,
mesmo nos dias mais agitados, você possa se
alimentar de forma saudável e equilibrada.

Lanches saudáveis
para  manter o equilíbrio

Fotos: Divulgação
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O tempo separou
Rosangela Marto do
grande amor de sua
vida, mas ela conse-
guiu retornar a ele de-
pois de quatro déca-
das, quando o destino
de ambos parecia im-
provável de se cruzar
novamente. Já não
mais uma adolescente
ingênua, ela o reen-
controu como uma
mulher adulta, com
duas filhas, uma ex-
periência atribulada
no exterior e uma ba-
gagem emocional
marcada por um re-
lacionamento abusivo
que prejudicou sua au-
toconfiança. Ainda as-
sim, nada impediu os
dois de se reapaixo-
narem como os jovens
que um dia foram e de re-
descobrir a beleza de existir
apesar dos problemas.

Essa história com final fe-
liz é contada na autobiografia
‘De volta para o meu lugar’,
a estreia da autora na litera-
tura após anos de dedicação
à família e a outros rumos
profissionais. Aos 62, ela pu-
blica esta obra como um ma-
nifesto a todas as pessoas,
principalmente mulheres,
que cultivam em si uma certa
teimosia de manter as espe-
ranças mesmo diante de rea-
lidades árduas. A partir da
própria trajetória, a escritora
incentiva as leitoras a faze-
rem as pazes com o envelhe-
cimento e a viverem com vi-
gor, gratidão e felicidade.

A narrativa se inicia em
meados de 1970 e imerge em
um mundo onde a internet
não estava perto de ser po-
pularizada. Entre cartas, fi-
tas-cassete e o auge das ban-
das de rock inglesas, Rosan-
gela Marto evoca a nostalgia

enquanto relata o surgimento
de um romance de férias que
a marcaria por toda sua tra-
jetória. O fio condutor da his-
tória é Eder, o homem por
quem se apaixonou durante
as férias em Praia Grande e
que, no futuro, entre encon-
tros e desencontros, seria um
dos responsáveis por ajudá-
la a se reconstruir após ex-
periências traumáticas.

Além de uma obra para
incentivar a luta pelos sonhos
em qualquer idade, as me-
mórias da autora dialogam
com as leitoras que sofrem
em relacionamentos abusivos
e já não acreditam no amor
– seja ele romântico, ou não.
Entre as rotas incalculáveis
do destino, a escritora explica
como renunciou a si mesma
para se encaixar na dinâmica
de um casamento com um
homem com transtorno de
personalidade narcisista.
Quando se mudou para a Ale-
manha para morar com o en-
tão marido, percebeu-se sem

rede de apoio, em um
país com cultura mui-
to diferente da brasi-
leira e com uma bar-
reira linguística que
a impedia de estabe-
lecer uma comunica-
ção mais profunda.

Um longo período
de abuso emocional
passou até que ela de-
cidiu pôr fim a esse ci-
clo. Entre manipula-
ções do ex-marido e
audiências exaustivas,
assinou os papéis do
divórcio para voltar a
seu lugar: Jundiaí, a ci-
dade onde nasceu, cres-
ceu e morou com as fi-
lhas – agora também o
lar do amor entre ela
e Eder. “Minha narra-
tiva demonstra que,
apesar das decepções

e dos traumas, é possível rea-
lizar sonhos e encontrar a ver-
dadeira felicidade. Revela a
força interior que uma mulher
pode encontrar para resgatar
sua essência e assumir a res-
ponsabilidade por sua própria
felicidade”, salienta a autora.

A autora 
Desde que aprendeu a ler

e escrever, Rosangela Marto
sonhava em ser escritora. Co-
meçou a trabalhar em três li-
vros quando era mais jovem,
porém a maternidade na ado-
lescência a fez seguir por ou-
tro caminho pessoal e profis-
sional. Depois de uma vida
dedicada ao cuidado, ela pu-
blica ‘De volta para o meu lu-
gar’ aos 62 anos de idade. O
lançamento da autobiografia
marca o início de sua carreira
como escritora, que tem o
propósito de propagar o poder
do amor e inspirar mulheres
a buscarem a própria essência
e a coragem para ser feliz.
(Especial para O Hoje)

Gênesis
Isaque se mostra tenso com

a aproximação do rei. débora
tem uma conversa franca com
najla. Ismael entrega um veneno
poderoso a Bachir. Betuel tenta
assediar Zilpa, mas se dá mal. o
rei olha, sedutor, para rebeca.
Hanna fica horrorizada com o
pedido de Bachir. Lúcifer aparece
no caminho de esaú. amir faz
revelações sobre o passado de
Lia. esaú cai na armadilha de
Lúcifer. Hanna se surpreende
com a atitude do rei e desiste de
pôr o plano de Bachir em prática. 

no Rancho Fundo
ariosto e deodora recebem

Zefa Leonel e seu tico Leonel
em sua casa. artur aceita jantar
com Blandina, e acaba encon-
trando Quinota com Margari-
dinha no restaurante. Lola se
preocupa com o comporta-
mento de aldenor no cabaré.
Marcelo Gouveia e Jordão ni-
cácio selam sua parceria para
explorar a Gruta azul clandes-
tinamente, e vespertino os ob-
serva. Primo Cícero anuncia
seu noivado com Quintilha, e
Fé e esperança rejeitam. 

Família é Tudo
ramón se surpreende com

o conteúdo da conversa de vê-
nus. Wilson tenta consolar Lau-
rinha. Mila repreende Guto por
atrapalhar a noite de Júpiter e
Lupita. tom e vênus estranham
a reação agressiva de ramón
ao falar sobre Pedro. Brenda fla-
gra Paulina com Wilson. nanda
critica electra por desistir de ficar
com Murilo. Luca decide contar
para Maya tudo o que sabe sobre
Jéssica. electra convoca uma ex-
colega de cela para auxiliar em
seu plano contra Jéssica. 

a Caverna encantada
norma comemora a notícia

da morte de Paulo, porque ago-
ra pode se tornar a nova pro-
prietária do Colégio Interno
rosa dos ventos. Felipe alerta
Lavínia que anna lançou um
feitiço em norma e manda a
garota usar um colar de dente
de lho para se proteger. sem
querer, elisa conta a Pilar que
Paulo morreu. norma escreve
um discurso para informar anna
sobre o ocorrido, mas Pilar pede
para que espere. Moleza revela
para Manu que sabe falar. 

Renascer
Mariana conta ao delegado

que damião tinha a missão de
tirar a vida de José Inocêncio.
augusto tenta amenizar o sofri-
mento do pai. delegado nórcia
afirma que egídio precisa provar
que estava em Ilhéus no mo-
mento em que José Inocêncio
foi alvejado. damião garante a
Bento e João Pedro que foi egídio
quem atirou em José Inocêncio.
eliana ameaça Mariana. Bento
avisa a aurora que José Inocêncio
sofreu um atentado e foi levado
para um hospital em Ilhéus. 

RESUMO
t
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Filme 
infanto-juvenil
ambienta o
Cerrado goiano
Longa 'Malu Tatu' traz
conscientização sobre a preservação
da fauna e flora ao mesmo tempo
que aborda a equidade de gênero

Letícia Leite 

Com o intuito de unir
diversão, conscientização
e refletir sobre a preser-
vação da fauna e flora do
Cerrado ao mesmo tempo
que aborda a equidade de
gênero, o longa-metragem
de animação ‘Malu Tatu’,
que utilizará de animação
2D digital, se passa no co-
ração de Goiás, onde a pro-
tagonista, Malu, uma tatu
engenheira, enfrenta desa-
fios sociais que também
acometem os humanos. 

Roteirista e diretor do
filme, Iuri Moreno, lem-
bra que o projeto traz vi-
sibilidade ao Cerrado, tra-
zendo destaque às amea-
ças ao bioma como quei-
madas, seca e tráfico de
animais silvestres, e une
isso à temática da questão
de gênero. "A nossa he-
roína, Malu, precisa re-
solver o problema da seca
que aflige a Toca dos Ta-
tus, e, para isso, ela pre-
cisa combater preconcei-
tos por ser a primeira tatu
fêmea na construção", ex-
plica o cineasta.

A coordenadora de pro-
dução, Yorrana Maia,  acre-
dita que a jornada de Malu
reflete as dificuldades con-
temporâneas que as mu-
lheres enfrentam no tra-
balho. “Malu é renegada
como construtora pelos co-
legas de trabalho, não por
suas habilidades e compe-
tências, mas sim pelo gê-
nero. Assim, como Malu,
diversas mulheres passam
pelo mesmo incômodo”,
reflete Yorrana ao reforçar
a importância de trazer
essa narrativa para o pú-

blico infantojuvenil.
O time de profissionais

envolvidos conta também
com as produtoras executi-
vas Débora Resendes e Lara
Morena. Atualmente, a equi-
pe está na fase do story-
board, fase que define a lin-
guagem cinematográfica do
filme, e em processo de se-
leção de atores para vozes
originais. A equipe espera
que o filme atraia não só
crianças, mas também os
adultos por conta da histó-
ria envolvente. 

“Malu Tatu vai seguir
uma narrativa clássica,
simples, divertida, com
bastante comédia e aven-
tura. É um filme para as
pessoas se identificarem,
refletirem e se divertirem
no cinema e ao mesmo
tempo”, conta o diretor.

Reconhecimento 
A Caolha Animation Stu-

dios produz longas, curtas
e séries de animação com
olhos voltados a questões
sociais, ambientais, educa-
tivas e que valorizam nossa
pluralidade cultural. Idea-
lizada pelo cineasta goiano
Iuri em 2016, já participou
de mais de 400 festivais,
sendo dez deles qualifica-
dores ao Oscar. 

O reconhecimento em
eventos internacionais so-
lidificaram a posição da pro-
dutora como uma força sig-
nificativa no universo do
cinema, não apenas no Bra-
sil, mas também em nível
global. São mais de 50 prê-
mios incluindo o Grande
Otelo, categoria Melhor Ani-
mação, e o Prêmio Brasil
de Cinema Infantil. (Espe-
cial para O Hoje)

Animação passa no coração de Goiás, onde a protagonista,
Malu, uma tatu engenheira, enfrenta desafios sociais

LIVRARIA
t

A autobiografia faz

parte da estreia da

autora na

literatura após

anos de dedicação

à família e a outros

rumos profissionais

Divulgação

O amor que atravessou 
40 anos até encontrar 
um final feliz
Na autobiografia ‘De volta para o meu lugar’, 
Rosangela Marto mostra a importância de se 
reconectar com a paixão pela vida após relação abusiva
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O Museu da Imagem e do
Som de Goiás (MIS), unidade
da Secretaria de Estado da
Cultura (Secult), recebe, a par-
tir das 14h desta segunda-feira
(2),  aula aberta sobre Patri-
mônio Cultural e Sonoridades;
e Performances Sonoras Cul-
turais da cidade de Goiânia,
com as professoras Geórgia
Cynara (UEG/UFG) e Thais Oli-
veira (UEG), respectivamente.
A participação é gratuita, po-
rém as vagas são limitadas a
25 participantes. Não é neces-
sário inscrição prévia.

De acordo com as docen-
tes, as temáticas das aulas se
atravessam ao abordarem
grandes questões da capital
goiana, detentora do acervo
Art Déco do Brasil. Apesar de
possuir um acervo tão im-
portante do ponto de vista

do Patrimônio Histórico e Cul-
tural, algumas edificações que
possuem o estilo Art Déco
passam despercebidas pela
população, devido às facha-
das e outras interferências
visuais. Diante disto, Thais

Oliveira buscou uma forma
diferente de chamar atenção
para estes monumentos, a
partir de um carro de som,
durante sua pesquisa para o
doutorado em Performances
Culturais na Universidade Fe-

deral de Goiás, em 2019.
A aula faz parte do projeto

‘Goiânia: sinfonia sobre rodas’,
em que Thais Oliveira propõe
uma forma diferente de per-
ceber a cidade de Goiânia, es-
pecialmente a região central.
A iniciativa realizou uma in-
tervenção urbana a partir de
uma experiência de reprodu-
ção de sons de capital em um
carro de som pelo centro da
cidade, com paradas de 30
minutos em dois monumentos
Art Déco da cidade: Teatro
Goiânia e Grande Hotel. A
ação buscou valorizar a his-
tória de Goiânia, a partir de
seus sons, e do estilo arquite-
tônico que influenciou dire-
tamente a construção da nova
capital de Goiás. A iniciativa
conta com recursos federais.
(Especial para O Hoje)

exposição ‘Favela é Giro’
o Centro Cultural octo

Marques sedia até o dia 2
de outubro, de segunda a
domingo, das 9h às 17h, a
exposição itinerante ‘Favela
é Giro’, que visa levar a arte
contemporânea periférica
para diversas regiões do Bra-
sil, com entrada gratuita.
Com curadoria de Bruna Gre-
gório, foram selecionadas,
ao todo, 20 obras que cele-
bram as favelas brasileiras,
explorando suas complexi-
dades, belezas e desafios. o
conceito central é desmisti-
ficar a imagem estereotipada
das favelas, apresentando-
as como centros pulsantes
de cultura, criatividade e re-
sistência. Quando: até 2 de
outubro. onde: r. 4, nº 515,
st. Central – Goiânia. Horário:
9h. entrada gratuita.

exposição de miniaturas
até o dia 29 de setembro,

o shopping estação Goiânia
recebe a exposição ‘Mundo
das Miniaturas: arte em Lixo
eletrônico e outros Materiais’,
do artista plástico goiano Fábio

Melo, que tem como principal
matéria prima de suas obras
o lixo eletrônico. a mostra
acontece de segunda a sába-
do, das 9h às 17h, e domingo
das 9h às 13h, com entrada
gratuita. Quando: até 29 de
setembro. onde: av. Goiás,
nº 2151, Centro – Goiânia. Ho-
rário: 9h. entrada gratuita. 

Park T-Rex
Para momentos de diver-

são, o Parque t-rex oferece
mais de 20 mega atrações
outdoor e muito espaço para
se aventurar em brinquedos

temáticos, indicados para as
mais diferentes idades. Lo-
calizado no estacionamento
do Flamboyant shopping
Center, o parque está dis-
ponível segunda a sexta-fei-
ra, das 16h às 22h; sábados,
domingos e feriados, das
14h às 22h, e traz entre os
destaques, o maior t-rex
mecatrônico do mundo com
12 metros de altura e um
passeio com vários outros
dinossauros mecatrônicos
em diversos tamanhos, além
de brinquedos com mais
adrenalina e espaços insta-

gramáveis. Quando: segun-
da-Feira (2). onde: av. dep.
Jamel Cecílio, nº 3300, Jardim
Goiás - Goiânia. Horário: 16h. 

Museu das ilusões
sabe aquelas situações

que nos fazem quebrar a ca-
beça para descobrir se real-
mente acreditamos no que
vemos?! esta é uma das sen-
sações que o Museu das Ilu-
sões traz aos seus visitantes.
a exposição instalada em um
espaço amplo, no Passeio
das Águas, de aproximada-
mente 1.000 m², conta com
mais de 70 atrações, reunindo
um acervo único de ilusões
de ótica e experiências di-
vertidas, que irão brincar com
o cérebro e com a razão, de
terça-feira a sábado, das 10h
às 22h, com entradas até às
21h, e domingos e feriados
das 12h às 20h, com entrada
até às 19h. os ingressos po-
dem ser adquiridos através
do site (sympla.com). Quan-
do: terça-feira a sábado.
onde: av. Perimetral norte,
nº 8303, Fazenda Caveiras –
Goiânia. Horário: 10h, 12h.
Ingressos: (sympla.com).

As 20 obras celebram as favelas brasileiras, 
explorando suas complexidades, belezas e desafios
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Bia Miranda muda visual e
ganha declaração de Gato
Preto

Bia Miranda mudou o vi-
sual. no último sábado (31),
a filha de Jenny Miranda usou
as redes sociais para mostrar
o resultado. não demorou
muito, o novo namorado da
influenciadora, samuel
sant’anna, conhecido como
Gato Preto, deixou uma de-
claração apaixonada. “o que
falar de uma mulher dessa?
sabe chegar e sabe sair, não
depende de ninguém, carrega
tudo no peito sozinha, inde-
pendente, forte, ajuda todo
mundo. Um mulherão que
mesmo se eu tentar elogiar
não vou conseguir achar pa-
lavras certas. dona de si mes-
ma, pouca idade mais grande
maturidade. está me ensinan-
do muita coisa”, iniciou. (oFu-
xico, andreia takano).

após cirurgia delicada, ex-
BBB Rodrigão vai para o
quarto

o ex-BBB rodrigão segue
internado em um hospital dos
estados Unidos. ele passou
por uma cirurgia na última
sexta-feira (30), e, segundo
sua esposa, adriana sant’an-
na, após 12 horas deixou o
CtI (Centro de terapia Inten-
sivo) e foi para o quarto. Para
quem não se recorda, em 23
de agosto, após um sangra-

mento intra-abdominal, ro-
drigão recebeu a notícia de
um diagnóstico de um tumor
na glândula suprarrenal do
lado esquerdo. (oFuxico, an-
dreia takano).

‘estava com sintomas mui-
to presentes’, diz Manu Bat-
hidão sobre depressão

após uma pausa para cui-

dar da saúde mental, Manu
Bahtidão esteve no palco do
programa “altas Horas”, da
tv Globo, no último sábado
(31). a jovem cantora comen-
tou sobre a depressão e de
sua decisão, no mês passado,
de ficar afastada das ativida-
des profissionais por, pelo
menos, 10 dias. “eu fui diag-
nosticada com depressão e

síndrome do pânico recente-
mente. eu dei uma pausa,
mas uma mini pausa. Já era
pra ter parado, porque eu já
estava com alguns sintomas
muito presentes. Chegou um
momento que eu falei: ‘não
vou conseguir. Prefiro parar
agora, me restabelecer, me
cuidar'”, afirmou. (oFuxico,
andreia takano).

CELEBRIDADES

Atenção fãs! Sidney Magal traz a São Paulo
seu espetáculo “Baile do Magal”, uma verdadeira
celebração dos grandes hits e da nostalgia dos
bailes que marcaram época. O artista sobe ao
palco do Teatro Bradesco no dia 8 de dezembro,
às 20 horas. Ingressos já estão disponíveis em
uhuu.com e pontos autorizados. “Baile do Magal”
promete uma noite vibrante e dançante, trans-
portando o público para a época em que os
bailes eram o centro da diversão e socialização.
Magal, conhecido por sua versatilidade e estilo
atemporal, revisitará os grandes sucessos da sua
carreira e homenageará os artistas que marcaram
época nas paradas de sucesso. O repertório inclui
ritmos contagiantes, como a lambada, a Jovem
Guarda e o samba rock, prometendo uma ver-
dadeira viagem musical. Após o sucesso estron-
doso das turnês “Bailamos” e “Rádio do Magal”,
Sidney Magal promete um espetáculo inesque-
cível, trazendo de volta o calor e a energia dos
bailes brasileiros. (OFuxico, Andreia Takano).

Sidney Magal 
prepara show histórico

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Hoje é um ótimo dia para iniciar
novos projetos, pois sua energia
está em alta. no trabalho, use sua
coragem para tomar decisões im-
portantes. relacionamentos pedem
paciência; evite discussões. Cuide
de sua saúde, especialmente com
exercícios físicos. Finanças estão es-
táveis, mas evite gastos impulsivos.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Concentre-se em suas metas
de longo prazo, pois elas estão
prestes a dar frutos. no amor, a
comunicação será a chave para
resolver conflitos. sua determina-
ção no trabalho trará reconheci-
mento. Cuide de sua alimentação,
mantendo o equilíbrio. evite gran-
des despesas, foque no essencial.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

aproveite as oportunidades de
aprendizado que surgirem, pois
sua mente está ágil. no trabalho,
a flexibilidade será sua aliada. re-
lacionamentos pedem leveza e
bom humor. Cuide de sua saúde
mental, reservando tempo para
relaxar. Finanças exigem atenção,
evite gastos desnecessários.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

sua intuição estará forte hoje,
use-a para guiar suas decisões.
no amor, mostre seu lado cari-
nhoso e acolhedor. o trabalho
pede foco em detalhes; evite dis-
trações. Cuide da saúde emocional,
dedicando tempo para atividades
que lhe tragam paz. Controle seus
gastos e evite empréstimos.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

sua autoconfiança será des-
tacada hoje, aproveite para brilhar
em seu ambiente. no amor, evite
o orgulho e ouça seu parceiro.
no trabalho, sua liderança será
reconhecida, mas não se acomo-
de. Pratique atividades físicas para
manter a vitalidade. Finanças es-
tão em alta, mas seja prudente.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

a organização será fundamental
para o seu dia, tanto no trabalho
quanto em casa. no amor, seja
mais flexível com as diferenças.
Mantenha o foco em suas respon-
sabilidades, evitando distrações.
Cuide de sua saúde física, com aten-
ção à alimentação. Finanças reque-
rem planejamento, evite riscos.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

relacionamentos serão o foco
do seu dia, busque harmonia e
equilíbrio. no trabalho, suas habi-
lidades sociais serão essenciais.
amor pede compreensão e diálo-
go. Cuide de seu bem-estar, equi-
librando vida pessoal e profissional.
evite grandes compras, mante-
nha-se dentro do orçamento.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

suas emoções estarão intensas,
use isso para transformar situações
ao seu favor. no trabalho, sua per-
sistência trará resultados. no amor,
seja transparente e evite jogos
emocionais. Pratique atividades
que ajudem a liberar o estresse.
Finanças estão estáveis, mas evite
investimentos arriscados.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Hoje é um bom dia para ex-
plorar novas ideias e expandir ho-
rizontes. no trabalho, seja ousado,
mas mantenha o foco. relacio-
namentos pedem sinceridade e
liberdade. Cuide de sua saúde,
especialmente com atividades ao
ar livre. Finanças exigem atenção,
evite gastos com impulsos.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Foco e disciplina serão suas
melhores ferramentas hoje. no
trabalho, sua dedicação trará fru-
tos, mas evite sobrecarga. no
amor, mostre seu lado sensível.
Cuide de sua saúde com uma ro-
tina equilibrada. Finanças estão
em um bom momento, mas con-
tinue economizando.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

suas ideias inovadoras serão
valorizadas, aproveite para com-
partilhar suas visões. no trabalho,
mantenha-se flexível às mudan-
ças. relacionamentos pedem au-
tenticidade e compreensão. Cuide
de sua saúde mental com práticas
relaxantes. Finanças estão está-
veis, mas evite grandes riscos.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Hoje é um dia para confiar
em sua intuição e seguir o cora-
ção. no amor, mostre sua empatia
e compreensão. no trabalho, fo-
que em tarefas criativas. Cuide
de sua saúde emocional, dedi-
cando tempo para o que lhe faz
bem. Finanças requerem cautela,
evite gastos desnecessários.

Aula faz parte do projeto ‘Goiânia: sinfonia sobre rodas’, que
propõe uma forma diferente de perceber a cidade onde vivemos

Museu recebe aula aberta sobre
Patrimônio Cultural e Sonoridades

Divulgação

Divulgação
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Letícia Leite

A partir desta semana a ci-
dade de Pirenópolis será to-
mada por uma programação
artística e musical variada e
de qualidade com a 23ª edição
do Canto da Primavera – Mos-
tra Nacional da Música de Pi-
renópolis 2024, que acontece
de 3 a 8 de setembro. O festival
contará com diversas atrações
musicais, além de oficinas for-
mativas e a gravação de vi-
deoclipes, exclusiva para ar-
tistas selecionados via edital,
no estúdio Primavera.

Considerado a maior vitrine
da música goiana, contou com
um investimento de R$ 3,3 mi-
lhões. No total, são 55 artistas
regionais e locais que vão agi-
tar o público nos quatro palcos
espalhados pela cidade.

Além da programação mu-
sical local, sobem ao palco prin-
cipal três artistas nacionais,
Maria Gadú, na sexta-feira (6),
viabilizada em parceria com
o Sesc Goiás; Marcelo Falcão,
no sábado (7), e Toni Garrido
fechando a programação do
festival, no domingo (8).

Além dos 55 apresentações
regionais e três nacionais, o
festival também receberá ou-
tras duas atrações especiais: a
Serenata do Grupo de Seres-
teiros de Pirenópolis e uma
apresentação dos professores
das oficinas que serão minis-
tradas durante o evento: André
Marques, Cris Delanno, Diego
Amaral e Fabiano Chagas. Ao
todo, são 60 atrações, um nú-

mero recorde do evento.
“Esse ano vamos oferecer

ainda mais shows e também
gravações em vídeo para os
participantes do Estúdio Pri-
mavera. A cada ano estamos
inovando e trazendo mais in-
centivo aos nossos artistas e
uma ampla programação cul-
tural para Pirenópolis”, come-
mora Yara Nunes, secretária
estadual da Cultura.

Atividades formativas
Um dos principais objetivos

do Canto da Primavera é pro-
mover e incentivar a produção
musical, bem como a criação
e divulgação da música nos
seus diversos gêneros. Por isso,
o festival conta, ainda, com
uma programação didática e
de capacitação por meio de
oficinas formativas.

Esta edição, serão ministra-
das as oficinas de Percussão
Popular e Corporal, Canto Po-
pular e Criação Musical (Prática
de Conjunto), com relevantes
profissionais do cenário musi-
cal, como Diego Amaral, Cris
Delanno e André Marques.

As oficinas serão realiza-
das de 4 a 6 de setembro
(quarta a sexta-feira) em ho-
rários específicos para cada
uma, no período da manhã e
da tarde, no campus da Uni-
versidade Estadual de Goiás
em Pirenópolis. 

Para tornar a 23ª edição
ainda mais completa, este
ano o festival conta também
com o Estúdio Primavera,
que é um espaço de gravação

profissional gratuito para
que novos artistas gravem
músicas autorais com cap-
tação, edição, mixagem e
masterização, por meio de
seleção via edital. A novidade
do estúdio este ano é a cap-
tação de imagens para a con-
fecção de um vídeo promo-
cional do artista. 

23ª edição
O Canto da Primavera 2024

é realizado pelo Governo de
Goiás, por meio da Secretaria
de Estado da Cultura (Secult),
com a correalização da Uni-
versidade Federal de Goiás,
por meio da Fundação Rádio
e Televisão Educativa (RTVE).

O festival tem como par-
ceiros a Prefeitura de Pirenó-
polis, a Secretaria de Estado
da Retomada, a Agência Goia-
na de Infraestrutura e Trans-
portes (Goinfra), a Universi-
dade Estadual de Goiás (UEG),
o Goiás Social e o Sesc Goiás.
(Especial para O Hoje)

O festival é considerado a maior

vitrine da música goiana e teve um

investimento de R$ 3,3 milhões

Programação do Canto da Primavera 

esTReias

Longlegs - Vínculo Mortal
(Longlegs, 2024, eUa) duração:
1h 41min. direção: oz Perkins.
elenco: Maika Monroe, nicolas
Cage, Blair Underwood. Gêne-
ro: terror, suspense. Cinemark
Flamboyant: 14h30, 16h50,
18h00, 19h10, 20h20, 21h30.
Cinemark Passeio das Águas:
14h30, 16h50, 19h10, 21h30.
Kinoplex Goiânia: 16h30, 18h50,
21h10. Moviecom Buriti: 17h45,
19h45, 21h50.

Estômago 2: O Poderoso
Chef (2024, Brasil). direção:
Marcos Jorge. elenco: João Mi-
guel, nicola siri, Paulo Miklos.
Gênero: Comédia. Cinemark
Flamboyant: 15h20. Cinemark
Passeio das Águas: 20h00. Ki-
noplex Goiânia: 13h20, 20h50.
Moviecom Buriti: 16h20,
18h50, 21h20.

Pets em Ação! (Gracie and Pe-
dro: Pets to the rescue, 2024,
eUa) duração: 1h 27min. dire-
ção: Kevin donovan, Gottfried
roodt. elenco: Claire alan, Cory
doran, Bill nighy. Gênero: ani-
mação, Comédia. Cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h55. Ci-
nemark Passeio das Águas:
13h50, 15h55. Cineflix apare-
cida shopping: 14h30.

eM CaRTaZ

O Corvo (the Crow, 2024, eUa)
duração: 1h 51min. direção:
rupert sanders. elenco: Bill
skarsgard, FKa twigs, danny
Huston. Gênero: ação, Policial,
Fantasia, suspense. Cinemark
Flamboyant: 14h40, 17h10,
19h40. Cinemark Passeio das
Águas: 16h15, 18h45, 21h15.
Kinoplex Goiânia: 16h10. Mo-
viecom Buriti: 19h30. Cineflix
aparecida shopping: 20h50.

Harold e o Lápis Mágico (Harold
and the Purple Crayon, 2024,
eUa) duração: 1h 29min. dire-
ção: Carlos saldanha. elenco:
Zachary Levi, Lil rel Howery,
Zooey deschanel. Gênero: aven-
tura, animação, Comédia. Cine-
mark Flamboyant: 13h50. Cine-
mark Passeio das Águas: 14h00.
Moviecom Buriti: 17h40. Cineflix
aparecida shopping: 16h50.

Motel Destino (Motel destino,
2024, Brasil) duração: 1h 52min.

direção: Karim ainouz. elenco:
Iago Xavier, nataly rocha, Fábio
assunção. Gênero: drama, sus-
pense. Kinoplex Goiânia: 13h20.
Cineflix aparecida shopping:
18h40, 21h20.Cinex oscar nie-
meyer: 21h20.

Pisque Duas Vezes (Blink twi-
ce, 2024, eUa) duração: 1h
42min. direção: Zoe Kravitz.
elenco: naomi ackie, Channing
tatum, alia shawkat. Gênero:
suspense. Cinemark Flam-
boyant: 19h30, 21h50. Kinoplex
Goiânia: 18h15. Cinex oscar
niemeyer: 15h20, 17h25.

A Viúva Clicquot (Widow Clic-
quot, 2024, França) duração:
1h 30min. direção: thomas nap-
per. elenco: Haley Bennett, Ben
Miles, Leo suter. Gênero: Bio-
grafia. Kinoplex Goiânia: 18h15.
Cinex oscar niemeyer: 19h30.

Tipos de Gentileza (Kind of
Kindness, 2024, eUa) duração:
2h 44min. direção: Yorgos Lant-
himos. elenco: emma stone,

Jesse Plemnos, Willem dafoe.
Gênero: drama. Cinemark
Flamboyant: 16h, 21h30. Cinex
oscar niemeyer: 18h, 21h. 

O Mensageiro (o Mensageiro,
2024, Brasil) duração: 1h 48min.
direção: Lucia Murat. elenco:
valentina Herszage, shico Me-
gat, Georgette Fadel. Gênero:
drama. Kinoplex Goiânia: 14h.

Alien: Romulus (2024, eUa)
duração: 1h 59min. direção:
Fede alvarez. elenco: Cailee
spaeny, david Jonsson Fray, ar-
chie renaux. Gênero: terror,
Ficção Científica. Cinemark
Flamboyant: 19h00, 21h40. Ci-
nemark Passeio das Águas:
18h00, 20h40. Kinoplex Goiânia:
15h45, 18h20, 21h00.

Princesa Adormecida (2024,
Brasil) duração: 1h 20min. di-
reção: Claudio Boeckel. elenco:
Pietra Quintela, Maisa silva,
Guilherme Cabral (II). Gênero:
Comédia, Família. Cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h, 17h.

Cinemark Passeio das Águas:
14h, 16h, 18h. Kinoplex Goiânia:
14h20. Cineflix aparecida shop-
ping: 14h40, 16h40. Moviecom
Buriti: 15h40, 17h30.

É Assim Que Acaba (It ends
With Us, 2024, eUa) duração:
2h 10min. direção: Justin Bal-
doni. elenco: Blake Lively, Justin
Baldoni, Brandon sklenar. Gê-
nero: drama, romance. Cine-
mark Flamboyant: 15h10, 18h,
20h50. Cinemark Passeio das
Águas: 15h20, 18h10, 21h. Ki-
noplex Goiânia: 16h, 18h40,
20h30, 21h20. Cineflix aparecida
shopping: 18h50, 21h40. Mo-
viecom Buriti: 16h30, 19h, 21h30.

Deadpool e Wolverine (dead-
pool & Wolverine, 2024, eUa)
duração: 2h 7min. direção:
shawn Levy. elenco: ryan rey-
nolds, Hugh Jackman, emma
Corrin. Gênero: ação, Comédia.
Cinemark Flamboyant: 15h50,
18h35, 21h20. Cinemark Pas-
seio das Águas: 16h, 19h,
21h45. Kinoplex Goiânia: 18h,
20h40. Cineflix aparecida shop-
ping: 18h20, 21h. Moviecom
Buriti: 16h40, 19h10, 21h15.

Meu Malvado Favorito 4 (des-
picable Me 4, 2024, eUa) dura-
ção: informação não disponível.
direção: Patrick delage, Chris
renaud. elenco: steve Carell,
Kristen Wiig, Pierre Coffin. Gê-
nero: animação, Comédia, Fa-
mília. Kinoplex Goiânia: 19h20.
Moviecom Buriti: 16h20.

Divertida Mente 2 (Inside out
2, 2024, eUa) duração: 1h 36min.
direção: Kelsey Mann. elenco:
Miá Mello, amy Poehler, Isabella
Guarnieri. Gênero: aventura,
animação, Comédia, Família. Ci-
nemark Passeio das Águas: 15h,
17h20, 19h40. Cineflix aparecida
shopping: 18h30.

tCINEMA

Divulgação

A cadela de raça pura

Gracie e o gato

resgatado Pedro não

têm nada em comum,

mas devem contar

um com o outro

quando se separam

da família durante

uma grande mudança

Adoro Cinema

pRogRamação de shows

palcO teatrO
03/09: poly pimpão e gleyson andrade;
04/09: Victor Batista, Sillas rodrigues e Kauã e renan;
05/09: trio tunda, darwinson e show com os professores das oficinas: andré
marques, cris delanno, diego amaral e Fabiano chagas;
06/09: pedro Braga e luiz chaffin, Karl e Bruna mendez;
07/09: everson Bastos, Ingrid lobo e Bernardo aguiar e Banda Overfuzz;
08/09: júlio lemos e Banda phoenix.

palcO cOretO
03/09: dj Ketlen, marinho e rodrigo Freire;
04/09: grupo pirimexe, arthur guiliane Violeiro e Forró do pé rachado;
05/09: Kalango duo, piêit e trio jambu;
06/09: Zabumba de chita, grupo essência e danilo carvalho;
07/09:  canhoto artelivre, diego Stucchi & cintia Savoli e marcos antônio;
08/09: dante Ventura e lucas Borges.

palcO matrIZ
04/09: Otávio macciel, luz negra, débora di Sá e thatBand e Serenata do
grupo de Seresteiros de pirenópolis;
05/09: grupo Som da amizade, Vinícius e Venâncio, mundhumano, celso galvão
e Banda Versário;
06/09:  adriana losi quinteto, genuínno & Banda e Banda mandingaman;
07/09:  eli, luiz garcia, clube do Samba gO e Zabumba Beach.

palcO garagem
06/09: dj gabi matos, walter carvalho e gilberto correia, Valéria costa e maria
gadú (rj).
07/09: dj daniel de mello, Violins. carne doce e marcelo Falcão (rj);
08/09: dj Fabricio roque, Banda pequi, hugo Vitti e toni garrido(rj).

No total, são 55 artistas regionais e locais que vão agitar o público nos quatro palcos espalhados pela cidade
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Luana Carvalho 

A demanda por produtos
sustentáveis tem crescido ex-
ponencialmente, oferecendo
novas oportunidades para pe-
quenos negócios. Um recente
levantamento do Mercado Li-
vre, publicado no relatório
Tendências 2023, revela que
as vendas de produtos susten-
táveis pelos pequenos em-
preendimentos no Brasil e em
países vizinhos aumentaram
em 40% no último ano. Itens
como garrafas térmicas, vina-
gre orgânico, bicicletas, placas
solares e fraldas ecológicas es-
tão se tornando cada vez mais
populares, refletindo a cres-
cente preferência dos brasilei-
ros por uma vida ecologica-
mente responsável. O estudo
também destaca que os mil-
lennials, indivíduos nascidos
entre 1981 e 1996, são os prin-
cipais consumidores deste mer-
cado, representando cerca de
40% das compras sustentáveis. 

Além disso, um levanta-
mento realizado pelo Sebrae
mostra que a adoção de práti-
cas sustentáveis entre os Mi-
croempreendedores Indivi-
duais (MEIs) cresceu conside-
ravelmente entre 2022 e 2024.
A pesquisa indica que a prática

mais comum é o Controle do
Consumo de Energia, adotado
por 75% dos entrevistados, se-
guido pelo Controle do Consu-
mo de Água, que é praticado
por 67% dos empreendedores.
A Separação de Lixo para Co-
leta Seletiva, por sua vez, ex-
perimentou o maior aumento
de adesão, saltando de 52%
em 2022 para 64% este ano.

Práticas sustentáveis
Para os pequenos negócios

que desejam se alinhar com o
crescente mercado de produtos
sustentáveis, é crucial adotar
práticas ambientais que vão
além de ações pontuais. O pla-
nejamento estratégico é um

passo fundamental, pois per-
mite identificar quais aspectos
de sustentabilidade são mais
relevantes para o segmento
específico da empresa. Ao com-
preender essas necessidades,
é possível promover melhorias
significativas na produção e
nos processos operacionais,
alinhando-os com as melhores
práticas ambientais.

Outra área importante é a
gestão ambiental, que envolve
a redução ou eliminação da
poluição gerada pela empresa.
É essencial avaliar os impac-
tos das atividades e produtos,
buscando formas de minimi-
zar os efeitos adversos ao
meio ambiente. O uso eficien-

te da água também deve ser
uma prioridade, com a ne-
cessidade de monitorar e pre-
venir vazamentos e desper-
dícios, além de revisar os pro-
cessos de fabricação para re-
duzir o consumo de água.

O gerenciamento de resí-
duos sólidos também desem-
penha um papel crucial. En-
contrar maneiras de reduzir
a geração de resíduos e otimi-
zar o uso de materiais pode
não apenas diminuir o impacto
ambiental, mas também gerar
economia para a empresa.
Além disso, o uso eficiente de
energia é vital. Adotar ilumi-
nação natural, utilizar cores
claras nas paredes e escolher
equipamentos com menor con-
sumo energético são práticas
recomendadas. Empresas tam-
bém devem considerar a im-
plementação de fontes alter-
nativas de energia, como a so-
lar fotovoltaica, para reduzir
a dependência de fontes de
energia não renováveis.

No setor da moda, o Sebrae
lançou recentemente o Guia
de Moda Sustentável, com
orientações e estratégias para
que empreendedores se ali-
nhem com a tendência eco-
friendly. Dados da instituição
mostram que o setor de moda
representa cerca de 8,3% dos
CNPJs ativos no Brasil, sendo
que 97,5% desses são micro,
pequenas e médias empresas.

Para o setor de bares e res-
taurantes, o Sebrae estabeleceu
parcerias valiosas, como a com
a Associação Brasileira de Bares
e Restaurantes (Abrasel). A ini-
ciativa, conhecida como Cone-

xão Abrasel, oferece capacita-
ções sobre eficiência energética,
gestão de resíduos e alimentos
de origem, ajudando pequenos
negócios a melhorar suas prá-
ticas sustentáveis.

Clarissa Souza, engenheira
ambiental e diretora da Flos
Ambiental, enfatiza a impor-
tância da sustentabilidade nas
empresas. Ela destaca que, para
alcançar resultados positivos, a
sustentabilidade deve ser incor-
porada em todas as etapas da
produção e não apenas em ações
isoladas. “É fundamental que a
sustentabilidade seja uma prá-
tica abrangente na empresa,
desde a troca de copos descar-
táveis até o uso consciente de
água e energia,” explica Clarissa.
Uma pesquisa da IBM revela
que cerca de 62% dos consumi-
dores estão dispostos a alterar
seus hábitos de consumo para
reduzir o impacto ambiental.
“Adotar hábitos mais sustentá-
veis não só melhora a imagem
da empresa, mas também alinha
as práticas empresariais com
as expectativas dos consumido-
res,” conclui a especialista.

A crescente consciência am-
biental entre os consumidores
e a maior adesão a práticas
sustentáveis estão criando um
cenário promissor para peque-
nos negócios. Ao adotar estra-
tégias ecológicas, esses em-
preendimentos não apenas
contribuem para a preservação
do meio ambiente, mas tam-
bém se posicionam favoravel-
mente no mercado, atendendo
à demanda crescente por pro-
dutos e serviços sustentáveis.
(Especial para O Hoje)

Negócios

Especialista dá di-
cas para incremen-
tar as vendas e o
faturamento inse-
ridos no marketpla-
ce do Brasil

Aumento na procura de produtos
sustentáveis gera oportunidades 

Vendas sustentáveis
cresceram 40%; 62%
dos consumidores estão
prontos para mudar
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Concursos

Cerca de 700 candidatas
e candidatos se inscreveram
para fazer, no dia 25 de agos-
to, a prova objetiva do 1º Pro-
cesso Seletivo de Mediadores
Judiciais do Tribunal de Jus-
tiça do Estado de Goiás (TJ-
GO). As avaliações foram apli-
cadas a partir das 13h10 por
servidores do Núcleo Perma-
nente de Métodos Consen-
suais de Solução de Conflitos
(Nupemec) e pela equipe do
Instituto Verbena, da Univer-
sidade Federal de Goiás
(UFG), responsável pelo con-
curso. Os candidatos concor-
rem a 100 vagas, além da-
quelas previstas para a for-
mação do cadastro reserva. 

As provas foram aplicadas
no bloco D do Centro de Au-
las da (UFG) e tiveram quatro
horas de duração. O concurso
visa formar uma nova gera-
ção de profissionais para re-
solver conflitos de maneira

pacífica para atuar nas uni-
dades no Poder Judiciário de
Goiás, abrangendo o primei-
ro e segundo grau de juris-
dição. O processo foi desti-
nado a pessoas com forma-
ção de nível superior e com
certificado em conciliação e

mediação judicial.
O presidente do TJ-GO, de-

sembargador Carlos França,
ressaltou a importância do pro-
cesso seletivo para o Tribunal,
mas principalmente para aten-
der melhor a sociedade. “Este
concurso não é apenas uma

oportunidade para selecionar
novos mediadores, mas tam-
bém uma afirmação do nosso
compromisso com a excelência
e a inovação. A alta perfor-
mance da mediação no TJ re-
flete o esforço contínuo de to-
dos os envolvidos e a dedicação

em oferecer uma prestação ju-
risdicional célere, justa e aces-
sível”, pontuou Carlos França.

Oportunidade 
para avançar

“Nossa meta sempre foi
transformar a mediação em
uma ferramenta ainda mais efi-
caz na resolução de conflitos, e
os resultados recentes compro-
vam que estamos no caminho
certo”, declarou o coordenador
do Nupemec, juiz Leonys Lopes. 

De acordo com o coordena-
dor do Núcleo Permanente de
Métodos Consensuais de Solu-
ção de Conflitos, a chegada dos
novos mediadores representa
um passo significativo para a
promoção da conciliação no TJ-
GO e ao mesmo tempo reco-
nhece e profissionaliza a função
do mediador, que contribui
para que se ofereça soluções
rápidas para a sociedade.

Gabarito
O gabarito preliminar foi

divulgado na última segunda-
feira (26) e o resultado final
deve ser tornado público na
próxima sexta-feira (6). Após
o resultado final da prova ob-
jetiva, os candidatos e candi-
datas convocados passarão
pela fase de prova de títulos.
O resultado final do processo
seletivo está programado para
ser divulgado dia 19 de no-
vembro de 2024. (Especial
para O Hoje)

700 candidatas e
candidatos se ins-
creveram para fazer
prova objetiva do
1º Processo Seletivo
de Mediadores Ju-
diciais do Tribunal
de Justiça

TJ-GO faz balanço de prova para
seleção de mediadores judiciais

O concurso visa formar
uma nova geração de
profissionais para
resolver conflitos de
maneira pacífica para
atuar nas unidades no
Poder Judiciário de Goiás
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